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A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2023 - 20 de junio de 2024

Acta de Plenaria 091 de la sesión ordinaria del día miércoles 4  
de octubre de 2023

Presidencia de los honorables Representantes: Andrés David Calle Aguas,  
Fernando David Niño Mendoza y Juan Fernando Espinal Ramírez.

En Bogotá, D. C., Sede Constitucional del 
Congreso de la República, el día miércoles 
4 de octubre del 2023, abriendo el registro 
a las 8:18 a. m. e iniciando a las 9:40 a. m., se 
reunieron presencialmente en el Salón Elíptico 
los honorables Representantes que adelante se 
indican con el fin de sesionar de conformidad con 
el mandato constitucional y legal.

El señor Presidente de la Corporación dispuso 
que los honorables Representantes se registraran 
por el sistema electrónico y manual, con el fin de 
establecer el quórum reglamentario, petición que 
fue cumplida con el siguiente resultado:
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Incapacidades honorables Representantes
Barguil Cubillos Nicolás Antonio
Cancimance López Jorge Andrés
Carrascal Rojas María Fernanda
Echeverría De La Rosa Olmes de Jesús
Pete Vivas Ermes Evelio
Pizarro García María del Mar
Polo Polo Miguel Abraham
Quintero Ovalle Carlos Felipe
Tovar Vélez Jorge Rodrigo.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría 
General dar lectura al orden del día. La Secretaría 
General procede de conformidad.

ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
LEGISLATURA 2023-2024

Del 20 de julio de 2023 al 20 de junio de 2024
(Primer periodo de sesiones 20 de julio  

al 16 de diciembre de 2023)
Artículo 138 Constitución Política, artículos 78  

y 79 Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión ordinaria del día miércoles, 4  

de octubre de 2023
Hora: 8:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum.

II
Himno Nacional de la República de Colombia.

III
Proyectos para segundo debate

1. Proyecto de Acto Legislativo número 001 
de 2023 Cámara, acumulado con el Pro-
yecto de Acto Legislativo número 035 de 
2023 Cámara, por medio del cual se modifi-
ca el artículo 49 de la Constitución Política 

de Colombia, se regulariza el cannabis de 
uso adulto y se dictan otras disposiciones - 
Primera vuelta.

Autores: PAL 001 de 2023 Cámara: 
Representantes: Juan Carlos Lozada Vargas, Jorge 
Alejandro Ocampo Giraldo, Daniel Carvalho 
Mejía, Julia Miranda Londoño, Duvalier Sánchez 
Arango, María Fernanda Carrascal Rojas, Héctor 
David Chaparro Chaparro, Olga Beatriz González 
Correa, Pedro José Suárez Vacca, Jairo Reinaldo 
Cala Suárez, David Alejandro Toro Ramírez, Martha 
Lisbeth Alfonso Jurado, Diógenes Quintero Amaya, 
Luvi Katherine Miranda Peña, Alirio Uribe Muñoz, 
Catherine Juvinao Clavijo, Juan Sebastián Gómez 
Gonzales, Andrés David Calle Aguas, Jennifer 
Dalley Pedraza Sandoval, Alejandro García 
ríos, Leider Alexandra Vásquez Ochoa, Dorina 
Hernández Palomino, Heráclito Landínez Suárez, 
Ermes Evelio Pete Vivas, Santiago Osorio Marín, 
Alfredo Mondragón Garzón, Elizabeth Jay-Pang 
Díaz, Luz María Múnera Medina, Carlos Felipe 
Quintero Ovalle, Jorge Andrés Cancimance López, 
María del Mar Pizarro García, Jezmi Lizeth Barraza 
Arraut, Eduard Giovanny Sarmiento Hidalgo, Jorge 
Hernán Bastidas Rosero, Gabriel Ernesto Parrado 
Durán, Leyla Marleny Rincón Trujillo, Carmen 
Felisa Ramírez Boscán, Luis Alberto Albán Urbano, 
Pedro Baracutao García Ospina, Gabriel Becerra 
Yáñez, Cristian Danilo Avendaño Fino, Álvaro 
Henry Monedero Rivera, Saray Elena Robayo 
Bechara, Juan Camilo Londoño Barrera, Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, Julián David López 
Tenorio, Etna Támara Argote Calderón, Wilder 
Iberson Escobar Ortiz, Germán Rogelio Rozo Anís, 
Erick Adrián Velasco Burbano, Susana Gómez 
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Castaño, David Ricardo Racero Mayorca, Ingrid 
Johana Aguirre Juvinao; y los Senadores: María 
José Pizarro Rodríguez, Ariel Fernando Ávila 
Martínez, Alexánder López Maya, Humberto De La 
Calle Lombana, Inti Raúl Asprilla Reyes, Wilson 
Arias Castillo, Jael Quiroga Carrillo, Julio Elías 
Vidal, Martha Isabel Peralta Epieyú, Sandra Yaneth 
Jaimes Cruz, Yuly Esmeralda Hernández Silva, 
Pablo Catatumbo Torres Victoria, Carlos Alberto 
Benavides Mora, Clara Eugenia López Obregón, 
Aída Yolanda Avella Esquivel, Piedad Esneda 
Córdoba Ruiz, Griselda Lobo Silva, Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta, Julián Gallo Cubillos, Gloria Inés 
Flórez Schneider, Isabel Cristina Zuleta López, Alex 
Xavier Flórez Hernández, Catalina del Socorro 
Pérez Pérez, Iván Cepeda Castro.

PAL 035 de 2023 Cámara: Representantes: 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa, Elizabeth Jay-Pang 
Díaz, Eduard Giovanny Sarmiento Hidalgo, Wilder 
Iberson Escobar Ortiz, Heráclito Landínez Suárez, 
Luis Alberto Albán Urbano, Pedro Baracutao 
García Ospina, Germán Rogelio Rozo Anís, Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, Jhon Fredi Valencia 
Caicedo, Jhoany Carlos Alberto Palacios Mosquera 
y los Senadores John Jairo Roldán Avendaño, Pablo 
Catatumbo Torres Victoria.

Ponente: Representante, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 925 de 2023.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1133 de 2023.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1233 de 2023.

Aprobado en Comisión Primera: agosto 29 de 
2023.

Anuncio: octubre 3 de 2023.
2. Proyecto de Ley número 339 de 2023 Cá-

mara, acumulado con los Proyectos de 
Ley números 340 de 2023 Cámara, Pro-
yecto de Ley número 341 de 2023 Cámara 
y el Proyecto de Ley número 344 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se transforma 
el sistema de salud en Colombia y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: PL 339 de 2023 Cámara: Ministra 
de Salud y Protección Social, doctora Carolina 
Corcho Mejía; los Senadores: Isabel Cristina Zuleta 
López, Martha Isabel Peralta Epieyú, Aída Yolanda 
Avella Esquivel, César Augusto Pachón Achury; 
los Representantes: Alfredo Mondragón Garzón, 
David Ricardo Racero Mayorca, Agmeth José Escaf 
Tijerino, Pedro Baracutao García Ospina, Juan 
Carlos Vargas Soler, Juan Pablo Salazar Rivera y 
otras firmas.

PL 340 de 2023 Cámara: Representantes: 
Andrés Eduardo Forero Molina, Juan Fernando 
Espinal Ramírez, Christian Munir Garcés 
Aljure, Yulieth Andrea Sánchez Carreño, Carlos 
Edward Osorio Aguiar, Óscar Darío Pérez 

Pineda, Eduard Alexis Triana Rincón, José 
Jaime Uscátegui Pastrana, Yenica Sugein Acosta 
Infante, Juan Felipe Corzo Álvarez, Olmes de 
Jesús Echavarría de la Rosa, Hernán Darío 
Cadavid Márquez; y los Senadores: Honorio 
Miguel Henríquez Pinedo, José Vicente Carreño 
Castro, María Fernanda Cabal Molina, Andrés 
Felipe Guerra Hoyos, Josué Alirio Barrera 
Rodríguez, Miguel Uribe Turbay, Carlos Manuel 
Meisel Vergara, Ciro Alejandro Ramírez Cortés, 
Yenny Esperanza Rozo Zambrano, Paloma 
Susana Valencia Laserna.

PL 341 de 2023 Cámara: Senador Carlos 
Abraham Jiménez López y el Representante Andrés 
Eduardo Forero Molina.

PL 344 de 2023 Cámara: Representantes: 
Óscar Darío Pérez Pineda, Mauricio Parodi Díaz y 
el Senador Ciro Alejandro Ramírez Cortés.

Ponentes: Representantes: Alfredo Mondragón 
Garzón, Germán Rogelio Rozo Anís, Martha Lisbeth 
Alfonso Jurado, Gerardo Yepes Caro, Germán José 
Gómez López, Juan Carlos Vargas Soler, Camilo 
Esteban Ávila Morales, Juan Felipe Corzo Álvarez, 
Betsy Judith Pérez Arango.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 68 de 2023.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 283 de 2023, 290 de 2023, 
323 de 2023, 338 de 2023, 480 de 2023.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 565 de 2023, 566 
de 2023 alternativa, 599 de 2023 negativa, 1396 de 
2023 informe subcomisión.

Aprobado en Comisión Séptima: 18, 19 y 25 de 
abril y 11, 16, 18 y 23 de mayo de 2023.

Anuncio: octubre 3 de 2023.
3. Proyecto de Acto Legislativo número 033 

de 2023 Cámara, por el cual se otorga la 
categoría de distrito especial eje del conoci-
miento al municipio de Manizales en el de-
partamento de Caldas - Primera vuelta.

Autores: Senadores: Guido Echeverri Piedrahita, 
Gustavo Adolfo Moreno Hurtado, Pedro Hernando 
Flórez Porras, Julio Alberto Elías Vidal, Juan Felipe 
Lemos Uribe, Robert Daza Guevara, Andrés Felipe 
Guerra Hoyos, Nicolás Albeiro Echeverri Alvarán, 
Esteban Quintero Cardona, Juan Samy Merheg 
Marún; y los Representantes: José Octavio Cardona 
León, Juan Sebastián Gómez Gonzales.

Ponente: Representante Juan Sebastián Gómez 
Gonzales.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 963 de 2023.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1082 de 2023.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1210 de 2023.
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Aprobado en Comisión Primera: agosto 29 de 
2023.

Anuncio: octubre 3 de 2023.
4. Proyecto de Acto Legislativo número 024 

de 2023 Cámara, por el cual se adiciona un 
parágrafo al artículo 48 de la Constitución 
Política de Colombia - Primera vuelta.

Autores: Representantes: Juan Manuel Cortés 
Dueñas, Erika Tatiana Sánchez Pinto, José Alejandro 
Martínez Sánchez, Luis David Suárez Chadid, 
Armando Antonio Zabaraín D’ Arce, Libardo Cruz 
Casado, Juan Daniel Peñuela Calvache, Ciro 
Antonio Rodríguez Pinzón, Delcy Esperanza Isaza 
Buenaventura, Juana Carolina Londoño Jaramillo 
y otras firmas.

Ponente: Representante Juan Manuel Cortés 
Dueñas.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 964 de 2023.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1134 de 2023.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1249 de 2023.

Aprobado en Comisión Primera: agosto 30 y 
septiembre 5 de 2023.

Anuncio: octubre 3 de 2023.
5. Proyecto de Ley número 129 de 2022 Cá-

mara, por el cual se adoptan criterios am-
bientales generales para la protección de la 
Amazonía, se adoptan mecanismos de pago 
por servicios ambientales para su ordena-
miento y conservación, y se dictan otras dis-
posiciones.

Autores: Representantes: Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa, Germán Rogelio Rozo Anís, Kelyn 
Johana González Duarte, Héctor David Chaparro 
Chaparro, Álvaro Leonel Rueda Caballero, Modesto 
Enrique Aguilera Vides, Gilma Díaz Arias, Héctor 
Mauricio Cuéllar Rincón, Dolcey Óscar Torres 
Romero, Diego Fernando Caicedo Navas, Hernando 
González, Silvio José Carrasquilla Torres, Ermes 
Evelio Pete Vivas, Jorge Méndez Hernández, Luis 
Ramiro Ricardo Buelvas, Nicolás Antonio Barguil 
Cubillos, Jaime Rodríguez Contreras, Julián 
Peinado Ramírez, Luis Carlos Ochoa Tobón, Olga 
Beatriz González Correa, Elizabeth Jay-Pang 
Díaz, José Octavio Cardona León, Yenica Sugein 
Acosta Infante, Hugo Alfonso Archila Suárez, 
Luvi Katherine Miranda Peña, Cristian Danilo 
Avendaño Fino, Karyme Adrana Cotes Martínez, 
Juan Fernando Espinal Ramírez, Flora Perdomo 
Andrade, Diego Patiño Amariles, Julia Miranda 
Londoño, Álvaro Henry Monedero Rivera, Wilmer 
Yesid Guerrero Avendaño, Olga Lucía Velásquez 
Nieto; y los Senadores: César Augusto Pachón 
Achury, Andrea Padilla Villarraga, Germán Alcides 
Blanco Álvarez y otras firmas.

Ponentes: Representantes: Héctor Mauricio 
Cuéllar Pinzón, Cristian Danilo Avendaño Fino, 

Jorge Andrés Cancimance López, José Octavio 
Cardona León.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 966 de 2022.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1548 de 2022.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1234 de 2023.

Aprobado en Comisión Quinta: mayo 17 y 24 de 
2023.

Anuncio: octubre 3 de 2023.
IV

Anuncio de proyectos
(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 03  

de 2003).
V

Negocios sustanciados por la Presidencia.
VI

Lo que propongan los honorables 
Representantes.

El Presidente,
ANDRÉS DAVID CALLE AGUAS.

El Primer Vicepresidente,
FERNANDO DAVID NIÑO MENDOZA.

El Segundo Vicepresidente,
JUAN FERNANDO ESPINAL RAMÍREZ.

El Secretario General,
JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA.

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

El que madruga, Dios le ayuda, compañeros muy 
buenos días, señor Secretario, buenos días, por favor 
abrir el registro para los compañeros que vienen 
llegando.

Secretario General, Jaime Luís Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, muy buenos días para usted, para 
todos los honorables Representantes presentes, a 
todos los funcionarios de la Cámara, siendo las 
8:18 de la mañana, se abre el registro para la sesión 
plenaria del día de hoy 4 de octubre del 2023.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Representante Alejandro Toro para una 
constancia, tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alejandro Toro García:

Muchas gracias, Presidente. Yo quiero dejar una 
constancia sobre un hecho acaecido durante este 
fin de semana, que creo que lanza un mensaje muy 
positivo al país, el exalcalde Daniel Quintero venía 
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insistiendo desde hace varios años, que debemos 
acabar con el acto hipócrita, de que alcaldes y 
gobernadores no pueden participar en política de 
manera reglamentada, el 100% de los alcaldes, 
gobernadores y gobernadoras de este país tienen su 
candidato, inciden en las elecciones, trabajan en las 
elecciones, pero lo hacen bajo la mesa, lo hacen bajo 
cuerda y como no está reglamentado, muchísimas 
veces utilizan la burocracia y los recursos públicos 
para hacer justamente campaña a sus candidatos, 
necesitamos acabar con ese acto que para mí es 
hipócrita y va en detrimento de la democracia.

Lo que ha hecho Daniel Quintero de manera 
responsable y coherente, es decir, que hay que salir 
a campaña, lo ha hecho de frente a la sociedad, de 
frente a los medellinenses y ha enviado un mensaje 
a este país, como digo, de coherencia. Muchísimas 
gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted querido Representante. Representante 
Juan Carlos Lozada para una constancia, hasta tres 
minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Presidente. Hoy tengo que dejar una constancia, 
algo desagradable para mí en realidad, y es que 
yo aquí en múltiples ocasiones he defendido la 
gestión de la Ministra Susana Muhamad, y la 
he defendido porque es evidente que si en algo 
ha dado resultados en el Gobierno de Gustavo 
Petro, es en los temas ambientales, un descenso 
del 29% de la deforestación, sería suficiente 
argumento para decir que justamente en los temas 
de ambiente, es donde Gustavo Petro ha dado 
los mejores resultados y por supuesto que eso se 
debe a una muy buena labor de su Ministra de 
Ambiente, la doctora Muhammad.

Pero hoy tengo una preocupación gigantesca, y 
es que la semana pasada, mi equipo fue convocado 
a una primera reunión de socialización de los 
decretos que deben reglamentar la ley de plásticos 
de un solo uso, de la cual soy autor y que duré cinco 
años batallando en este Congreso de la República, 
y ¡oh!, sorpresa, cuando llegamos a la reunión, 
habían invitado solamente dos organizaciones 
ambientales, WWF, que se caracteriza por quedarse 
callada permanentemente, en esos espacios que 
tienen que ver con los plásticos, porque como 
ustedes saben, la financiación de WWF proviene 
del sector petrolero, que en últimas, es la misma 
industria de los plásticos, puesto que los plásticos 
provienen de la industria extractiva y estaba Mar 
Viva y los otros ambientalistas que estábamos 
ahí, eran los de mi equipo, el resto de esa mesa 
de participación de plásticos no eran otros que 
Acoplásticos, que la ANDI, que las empresas 
plastiqueras de este país.

Y lo que dijo el delegado del Ministerio en esa 
reunión, es de la mayor preocupación para nosotros, 
realmente lo que estaban planteando, es cómo le 

van a dar la vuelta a la prohibición de los plásticos 
de un solo uso, el centro de la reunión era que el 
Ministerio le decía a la industria, qué medidas va 
a tomar la regulación, para que no entre de manera 
efectiva en vigor la ley de plásticos de un solo uso, 
con un funcionario que está desde el Gobierno de 
Iván Duque y que se opuso durante todo el trámite 
del proyecto, a que este pudiera concretarse como 
ley de la República y hoy de facto lo quieren tumbar 
a través de las reglamentaciones del Gobierno 
nacional.

Yo le hago un llamado a la Ministra Muhamad, a 
que se pongan serios con la regulación de plásticos 
de un solo uso, que debió haber salido en enero de 
este año y ya estamos en octubre y que lo hagan para 
ayudar a que haya menos contaminación plástica y 
no para ayudar a las empresas. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante, seguimos esperando 
tener el quórum necesario para iniciar la sesión, 
gracias a todos los colegas que han llegado desde 
muy temprano, Representante Juana Carolina 
gracias por venir, usted es siempre una conservadora 
juiciosa, tenemos espacio abierto para constancias, 
quien desee dejar una constancia es el momento, 
copartidaria Representante Piedad Correal, hasta 
por tres minutos, para una constancia.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Piedad Correal Rubiano:

Gracias señor Presidente. Hablando de la Ministra 
del Medio Ambiente, quiero dejar constancia de 
la difícil tramitología que se está dando en este 
Ministerio para la sustracción de un sector que se 
requiere con carácter urgente en el departamento del 
Quindío, entre el sector del municipio de Calarcá - 
Armenia, donde se está construyendo la doble calzada 
y cuyo contrato está ad portas de su vencimiento y 
llevan más de dos años, rogándole al Ministerio para 
que se emita el acto administrativo y permita hacer 
la sustracción de ley segunda de un tramo pequeño 
para continuar con la construcción de esta vía, 
impidiendo el desarrollo del departamento, rechazo 
con vehemencia, que se lleve más de dos años y que 
el consorcio esté entregándole al Ministerio todos 
los requerimientos habidos y por haber y que no se 
tenga respuesta a la fecha.

Quiero denunciar, que personalmente hice una 
mesa, pedí una mesa técnica con dicho Ministerio, 
la cual se realizó y el día anterior a la mesa salió 
el concepto, al parecer positivo para la sustracción, 
y eso hace más de un mes y la respuesta es que la 
ministra no lo ha firmado, porque no se encuentra en 
el despacho hace un mes.

De verdad, que quiero rechazar con vehemencia, 
esta situación porque eso hace una parálisis del 
Gobierno hacia el desarrollo del departamento 
del Quindío y que en noviembre vence el contrato 
y no se ha podido obtener el acto administrativo 
correspondiente. Gracias señor Presidente.
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Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante. Representante Álvaro 
Leonel Rueda Caballero, el Representante más 
joven de la bancada del Partido Liberal, tiene el uso 
de la palabra hasta por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Álvaro Leonel Rueda Caballero:

Muchas gracias señor Presidente. Un cordial 
saludo para usted, para toda la Mesa Directiva, para 
todos los colegas que se encuentran ya en el recinto. 
Presidente, el día lunes, El Tiempo hizo circular un 
video con un audio bastante particular y es que ese 
audio, ese tema ha causado bastante zozobra en la 
comunidad y es que circuló en las redes sociales ese 
video que permitía percibir a una mujer realizando 
llamadas telefónicas desde el interior de una cárcel, 
haciéndose pasar por funcionaria del área financiera 
del Banco Davivienda, para llevar a cabo una estafa 
y el video se ha hecho viral, causando incluso, 
Presidente, un poco de gracia, pues da un giro 
inesperado en el momento en que la persona que 
pretende estafar, resulta ser otra persona privada de 
la libertad que se encuentra en otra cárcel, de otra 
ciudad y que aparentemente se dedica a lo mismo, 
pues identifica de manera inmediata el modus 
operandi.

Lo anterior, Presidente, deja al descubierto una 
problemática muy grande que se está viviendo en 
el país y es que los colombianos se encuentran 
expuestos a la inseguridad diario a causa de 
personas que curiosamente aun estando privadas 
de la libertad, encuentran las formas para seguir 
infringiendo la ley penal y obteniendo beneficios 
mientras se aprovechan de los inocentes, pero hay 
una problemática aún mayor Presidente, y es que 
la situación que circula en las redes sociales, deja 
en evidencia que esta estafa no es un caso al azar, 
sino que se trata de una práctica que se encuentra 
generalizada al interior de varios centros de 
reclusión y que en varias ciudades del país se está 
realizando y que no se han tomado los correctivos 
necesarios.

Por eso, desde esta curul hago un llamado 
especial, un llamado contundente para que de 
manera urgente el Ministerio de Justicia, en cabeza 
del doctor Osuna y el Inpec, de manera pronta, de 
manera inmediata, activen los protocolos y tomen 
las acciones necesarias para llevar a cabo el control 
de este tipo de conductas que se están presentando 
al interior de las cárceles, como consecuencia 
de ese poco peso que le han puesto y de esa poca 
importancia que le han puesto a estas situaciones 
para que de verdad se prohíban estos aparatos 
electrónicos. Presidente, mire no olvidemos que 
iniciando el año 2023, se dio a conocer por parte 
del Director del Inpec, que existían por el momento 
más o menos 3700 investigaciones contra guardias 
de esa entidad, por varias irregularidades dentro de 
las cuales se encontraban precisamente el ingreso de 
celulares.

Necesitamos saber qué ha sucedido con esas 
investigaciones, necesitamos saber qué medidas 
se han tomado para contrarrestar esta situación, no 
podemos permitir nosotros que los colombianos 
sigan siendo víctimas de delincuencia, que actúan 
indirectamente en las calles o en los centros de 
reclusión.

Por eso, hacemos un llamado bastante enfático 
para que de verdad, el Ministerio de Justicia, el 
Director del Inpec se pongan los pantalones en el 
sitio y controlen esta situación. Muchas gracias 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante, recordar a los compañeros 
que vienen llegando a la plenaria, registrarse, cuando 
tengamos el quórum deliberatorio iniciaremos con la 
lectura del orden del día, estamos abriendo espacio 
para constancias, quien quiera hablarle a la región, 
al país, este es el momento previo a tener el quórum 
necesario para iniciar la discusión, Representante 
Jaime Salamanca, tiene el uso de la palabra hasta 
por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jaime Raúl Salamanca Torres:

Gracias, Presidente. Muy buenos días a usted, 
muy buenos días a todas las personas que nos 
acompañan hoy en el recinto para discutir dos 
proyectos supremamente importantes para nuestro 
país, que tienen que ver con la vida, con la salud de 
las y los colombianos, en lo personal, para mí que 
he estado toda la vida luchando por la educación y 
por la salud, pues muy contento de que por fin se 
dé este debate hoy en la plenaria de la Cámara de 
Representantes.

Quiero aprovechar este espacio para hacer una 
constancia muy sentida desde las regiones de mi 
departamento, yo soy boyacense, y allí en mi tierra 
la situación de las vías está cada vez peor, tanto así, 
que en el debate político nuestros contradictores, 
han utilizado la situación de la malla vial para atacar 
al Partido Verde, cosa que es supremamente injusta, 
queridos Congresistas y pueblo colombiano, toda 
vez que las más importantes inversiones en materia 
de desarrollo de infraestructura vial para Boyacá las 
ha hecho precisamente el Gobierno Verde que ha 
dirigido a nuestro departamento.

Preocupa la situación de la transversal de Boyacá, 
señores Congresistas y señor Presidente y hago un 
llamado al Gobierno nacional, para que vuelva la 
Directora del Invías a mi departamento y cumpla 
con los compromisos que se hicieron con el anterior 
director.

Preocupa la vía Duitama-Charalá, que conecta 
precisamente a mi departamento con el departamento 
hermano de Santander, preocupa el eje vial del norte 
de mi departamento, en donde la situación cada vez 
es más crítica, preocupa señor Presidente y estimados 
Congresistas, la vía Puente Camacho-Garagoa-Las 
Juntas, en este corredor tan importante para mí 
departamento y para el centro oriente del país, unos 
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ciudadanos han tenido que hacer una vía hechiza, 
porque la situación definitivamente es preocupante, 
se cayó un puente, el puente Cisa, en el municipio 
de Úmbita y no ha habido poder humano para lograr 
que nos ayuden desde el Gobierno nacional y le ha 
tocado solo al gobernador, asumir una crisis que ya 
lo supera.

Para esta vía, por ejemplo, tuvo el gobernador 
de Boyacá que sacar treinta mil millones de pesos 
de regalías, treinta mil larguitos, para poder atender 
11 kilómetros de pavimentación, entre 11 y 13 
kilómetros, no es justo que Boyacá, tenga que asumir 
esto solo y le pedimos al Ministro de Transporte, 
que es paisano, que se acuerde de su departamento y 
que nos dé una manito, porque Boyacá lo necesita.

No hablé del occidente de Boyacá señor 
Presidente, porque las vías del occidente de Boyacá 
requieren un capítulo aparte, es dramático, que la 
zona con mayor riqueza de nuestro departamento, 
en donde se sacan las mejores esmeraldas de 
este país, las vías y la situación de la comunidad 
sea preocupante y sea crítica, nosotros hemos 
acompañado en la Comisión Sexta al Ministro, 
hemos acompañado los proyectos del Gobierno y 
con esa autoridad moral, le pedimos al Presidente 
Petro que se acuerde de las vías de Boyacá.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias Representante, continuamos con algunas 
constancias, hasta tener el quórum necesario para 
iniciar la discusión, previo a continuar con las 
constancias, a las 10 de la mañana vamos a tener 
un simulacro, es muy importante, pues debido a 
la situación que aconteció hace algunos días, que 
hoy esté la plenaria, precisamente para saber cómo 
afrontar este tipo de situaciones que ponen en riesgo 
la seguridad y la vida de los miembros de esta 
Corporación. Representante Norman Bañol, tiene el 
uso de la palabra hasta por tres minutos iniciales.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Norman David Bañol Álvarez:

Gracias, Presidente. Un saludo especial para la 
Mesa Directiva y los colegas, quiero en nombre de la 
curul de la Circunscripción Especial Indígena, por el 
Movimiento Alternativo Indígena y Social, MAIS, y 
en nombre del Movimiento Indígena Colombiano, 
dejar la constancia, en el siguiente sentido.

El día de ayer se realizó un acto público en la 
Plaza de Bolívar, con la presencia del señor Ministro 
de Defensa, del Presidente de la República, en donde 
se reconoció que el hecho de los falsos positivos 
fueron ciertos y había familias de víctimas, y el señor 
Presidente de la República hizo una intervención 
bastante profunda del fenómeno y del circuito de 
violencia que ha rodeado a Colombia en las últimas 
cinco décadas.

La constancia es en el sentido, que el doctor 
Álvaro Uribe Vélez, expresidente de la República, en 
una intervención de carácter proselitista, política, en 
la ciudad de Villavicencio hizo unas aseveraciones y 
desde nuestro punto de vista unas acusaciones muy 

graves, muy profundas, a la Guardia Indígena y a la 
Guardia Campesina, entendiéndolas y simulándolas 
hacia el nuevo paramilitarismo socialista.

Nosotros, hacemos un llamado al respeto, a que 
estos temas tan delicados y que siguen poniendo en 
el foco de la violencia a los pueblos y comunidades 
indígenas en Colombia se puedan controlar, hacemos 
un llamado a la mesura y a que no se utilice esto con 
fines proselitistas, nos ponen en el ojo del huracán 
y estamos viendo que las afectaciones principales 
a los derechos humanos de los sectores sociales 
y populares, recaen en las comunidades y en los 
pueblos indígenas.

Hacemos un llamado al Consejo Nacional 
Electoral, a la Procuraduría, al Ministerio Público, 
para que tome cartas en el asunto y podamos también 
darle la claridad al país y no ponernos en un enfoque 
de un nuevo paramilitarismo socialista, alentado por 
el Presidente de la República, cuando siempre nos 
hemos movido por nuestros propios medios y hemos 
asumido en el marco de la autonomía constitucional, 
que se nos otorgó en 1991, la fuerza y la voluntad 
de los pueblos y comunidades indígenas. Muchas 
gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante, estamos cerca de tener el 
quórum necesario para iniciar la discusión.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Perdón, Presidente, ya tenemos quórum 
deliberatorio.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Vamos a continuar en constancias, hasta tener el 
quórum decisorio y darle lectura al orden del día. 
Hoy es el Día Mundial de la Protección Animal, por 
eso, desde esta Mesa Directiva, queremos enviar 
un mensaje a todos aquellos defensores de nuestros 
animales en el territorio nacional, Representante 
Alirio Uribe, Pacto Histórico, hasta por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alirio Uribe Muñoz:

Buenos días Presidente. Un saludo muy especial 
para usted, para toda la plenaria. Quisiera dejar 
constancia, que el día de ayer en el Tambo-Cauca, el 
Presidente de la República, el Ministro de Justicia, 
la Ministra de Medio Ambiente, la Ministra del 
Trabajo, la Ministra de Vivienda, bueno, muchos 
Ministros, le presentaron a Colombia el nuevo 
programa de la Política Nacional de Drogas para 
los próximos diez años, 2023-2033, sembrando 
vida desterramos el narcotráfico, se llama la nueva 
política de drogas del actual Gobierno.

Y esta política tiene pertinencia, Presidente hoy, 
hacer referencia a ella, porque nuestro primer punto 
del orden del día, tiene que ver con la regulación 
del cannabis, esta política que yo invito a todos mis 
colegas y al país entero, de que la estudiemos, de 
que la leamos, compromete una acción decidida de 



Página 16 Martes, 6 de febrero de 2024 Gaceta del Congreso  25

todas las instituciones del Estado para avanzar en 
una nueva visión de esta política macro, en lo que 
tiene que ver con el tratamiento de las drogas.

Esta nueva política, de alguna manera sepulta 
lo que llamamos por muchas décadas la guerra 
contra las drogas y abre paso a un proceso de 
política pública, que se concertó con muchísimos 
sectores, sectores académicos, sectores campesinos, 
indígenas, afros, con la comunidad internacional, 
con la participación de la Oficina Antidrogas de 
Naciones Unidas, la Unodc, con muchas embajadas 
y muchos gobiernos, que han tenido que ver con esta 
política, como el Gobierno de los Estados Unidos.

Esta política, Presidente, establece un diagnóstico 
muy importante que yo recomiendo que el país 
conozca y establece dos políticas estratégicas para 
enfrentar el fenómeno de las drogas, conforme a los 
convenios internacionales y a la política del Plan 
Nacional de Desarrollo.

Por un lado, está el oxígeno y darle oxígeno, 
es darles oxígeno a las economías lícitas, en las 
zonas rurales de manejo especial, darles oxígeno a 
las poblaciones vulnerables frente a los mercados 
urbanos de las drogas, darle insumo a las personas 
que tienen problemas por dependencia de sustancias 
psicoactivas y por el otro lado, asfixiar las cadenas 
de valor y las economías del narcotráfico.

Presidente, gracias, solamente para decir que esta 
nueva política, que se le ha presentado a Colombia, 
reivindica todas las demandas, que por décadas han 
hecho los movimientos sociales.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias Representante. Representante José 
Eliécer Salazar, Partido de la U, hasta por tres 
minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Eliecer Salazar López:

Gracias, Presidente. Muy buenos días a 
usted y a todos mis colegas. Presidente, hace 
aproximadamente un mes tuvimos en este Salón 
Elíptico el control político de la infraestructura del 
país, haciendo mucho énfasis en la Ruta del Sol 2 y 
3 y ese día yo presentaba con vehemencia una queja 
de un puente que está entre Pailitas y Curumaní, que 
se arma en unos trancones tremendos, que afecta 
la movilidad del país y el desarrollo económico y 
social del país.

Ese día me dijo la Directora de Invías, en 
presencia del Ministro, que en ocho días regresaba 
el contratista, ¡oh,  sorpresa!, he pasado cuatro 
veces por ese puente y ahí sigue el celador, un 
señor cuidando no sé qué, pero sigue suspendido 
ese trabajo que es tan vital e importante para el 
desarrollo del transporte de este país, para conectar a 
Bogotá con los puertos de Barranquilla, Santa Marta 
y Cartagena, entonces, uno no entiende, Presidente, 
¿qué está pasando con el Gobierno nacional?, cómo 
es posible que se están dejando mamar gallo de un 
contratista y no solucionan una problemática que 

tiene afectado todo un país, ¡por Dios santo!, qué hay 
que hacer o será que a los Congresistas también nos 
va a tocar salir a hacer paro para ver si lo escuchan 
a uno en este país y ahora se puso de moda los paros 
y la marcha.

Entonces, le pedimos nuevamente, a la señora 
Directora de Invías y al Ministro de Transporte, 
que le paren bola al tema de la vía, entre Pailitas 
y Curumaní, porque nos está afectando mucho, 
especialmente en el departamento del Cesar. Gracias, 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Así es Representante, le pedimos al Gobierno 
nacional, poner cuidado a cada uno de los debates 
de control político que se desarrollan y presentar los 
resultados, son las voces de las regiones cuando se 
hacen esos debates de control político, que espera 
nuestra región resultados. Representante Agmeth 
Escaf, Pacto Histórico, hasta por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Agmeth José Escaf Tijerino:

Muchas gracias señor Presidente. Muy buenos 
días para usted, la Mesa Directiva y la plenaria. Yo 
hoy sí quiero hacer un reclamo puntual, porque en 
el departamento del Atlántico y en la región Caribe 
tenemos una problemática muy seria, muy grave y 
muy preocupante, frente a las altas temperaturas y 
la falta de gestión de las autoridades responsables, 
estamos en alerta amarilla en Barranquilla, en los 
municipios de Soledad, Galapa, Manatí y Puerto 
Colombia, el Ideam ya lanzó la alerta de incendios 
forestales, que podrían incrementar en las próximas 
semanas, a causa del fenómeno del niño, el super 
niño, el cual mucha gente ha estado obviando en su 
carácter climático y peligroso para nuestra región 
Caribe.

Este año ya se han reportado 150 incendios 
forestales en el departamento del Atlántico, se 
pronostican temperaturas de 36, 38 y hasta 40 
grados, ya la gente está sufriendo de golpe de calor, 
pero uno de los graves problemas que tenemos, son 
las quemas también indiscriminadas en la Isla de 
Salamanca, la cual le pertenece al departamento de 
Magdalena, pero colinda con nuestra ribera del río 
Magdalena, a la altura de Barranquilla, estas quemas 
indiscriminadas en el islote San Joaquín, que están, 
como les decía, ubicadas en el departamento del 
Magdalena, no están siendo bien atendidas, es 
recurrente, causando una grave contaminación 
también en la ciudad y en los municipios que antes 
mencioné y la unidad de riesgo, a cargo del señor 
director Olmedo López, brilla por su ausencia, no 
solamente en el departamento del Atlántico y en 
esta condición de la Isla de Salamanca, sino en otras 
tantas condiciones más en el departamento y en el 
Caribe colombiano, compromisos incluso, que se 
han realizado como Gobierno en el departamento 
y yo como bancada de gobierno, que he estado al 
frente de muchos de ellos, no se han cumplido.



Gaceta del Congreso  25 Martes, 6 de febrero de 2024 Página 17

Así que, Presidente, y a esta plenaria, y al 
doctor Olmedo, Director de la Unidad Nacional 
de Riesgo, les pido que, por favor, lo más pronto 
posible Presidente y usted verifique, se cumpla la 
necesidad urgente que tenemos en el departamento 
del Atlántico y en el departamento del Magdalena, 
de solucionar este problema de las quemas, más 
la preparación para la difícil situación que vamos 
a vivir con el super niño, que ya entró al Caribe 
colombiano.

Lo cual, además, ya está comprobado y los 
organismos de atención en el departamento del 
Atlántico, están a la espera de que la Unidad 
de Riesgo hagan presencia, no podemos seguir 
quedándonos a la espera de llegar a la situación 
difícil para luego tener que reparar, con el triple 
costo, pero sobre todo, con el costo de las vidas y la 
seguridad y la tranquilidad de la gente atlanticense. 
Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante. Tenemos cuatro 
intervenciones más y cerraremos para dar lectura 
al orden del día, entonces serán cinco con la 
Representante Carmen, Representante Diógenes 
Quintero, Partido Citrep, hasta por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Diógenes Quintero Amaya:

Gracias, Presidente, Quiero primero manifestar 
la necesidad de esta constancia, en el municipio 
de Ocaña, el secuestro se ha convertido en una 
constante, antes era cada mes señor Presidente que 
secuestraban a un ocañero, hoy es cada semana, la 
semana pasada hice una constancia por el secuestro 
del señor Chepe Serrano, y hoy hago una constancia 
por el secuestro del ingeniero Fabián Arias, y 
aprovecho para expresar mi solidaridad con su papá 
Jorge, con Claudia su mamá y con todo el pueblo 
ocañero, con toda la comunidad que siente, cuando 
secuestran a una persona la comunidad se atemoriza, 
la comunidad se encierra, el comercio sufre y siente 
miedo y siente ganas de irse de la ciudad.

No dejemos posicionar la premisa de que 
tenemos que escondernos, el Gobierno nacional no 
puede dejar posicionar esa premisa de que tenemos 
que encerrarnos y no podemos dejar posicionar esa 
premisa de que estamos volviendo al pasado, aquel 
tiempo de los secuestros, propongo al Gobierno 
nacional, crear una agenda de una intervención 
integral al Catatumbo, mezclemos esos esfuerzos 
que se están haciendo de paz, de acercamiento 
con actores armados y demás, también con la 
necesidad de asegurarle a la gente tranquilidad, de 
que pueden pasear por las carreteras, de que pueden 
salir a las ciudades sin ningún afán de que van a ser 
secuestrados o asesinados.

Hoy el municipio de Ocaña y la región del 
Catatumbo requieren mayores esfuerzos, el día de 
ayer la bancada de la provincia acompañado de dos 
Representantes del Cesar, estuvimos en una reunión 
con el Director General de la Policía, acompañado 

además del señor alcalde del municipio y este se 
comprometió a estar en la ciudad del día sábado, 
allá vamos a estar y allá va a estar la comunidad 
y el comercio de Ocaña haciendo exigencias a la 
Policía Nacional, pero queremos decir, que esto no 
es suficiente, que no se soluciona solamente con 
presencia de Policía, sino que además el municipio, 
la ciudad, la región, requiere una intervención 
integral de todo el Gobierno y de todas las fuerzas.

Las víctimas, la gente de Ocaña, el comercio de 
Ocaña, no puede seguir siendo usado como piezas 
de un juego macabro, de utilizar la gente y utilizar 
las víctimas para beneficios particulares y beneficios 
de algunos grupos, requerimos acciones inmediatas 
y contundentes del Gobierno para que la gente de la 
región del Catatumbo se sienta tranquila y segura.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias Representante Diógenes. Representante 
Gabriel Parrado, Pacto Histórico, hasta por tres 
minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Gracias, Presidente. Primero que todo, enviarle 
un saludo a la gente del departamento del Meta y 
los Llanos Orientales y agradecerle su paciencia, 
pero la paciencia tiene límites, no podemos seguir 
soportando tantas situaciones críticas en la región 
de la Orinoquía y en el departamento del Meta, 
jodidos, rejodidos, requetejodidos, con el bloqueo 
por la vía Bogotá-Villavicencio, no podemos 
seguir soportando otros males, como por ejemplo, 
servicio deficiente, apagones permanentes, gracias 
a la empresa de energía del departamento del meta 
la EMSA-ESP, una empresa donde el Gobierno 
nacional tiene el 56%, el grupo de energía de Bogotá 
tiene el 16% y la Gobernación del Meta tiene el 96 
%, o sea, que estos tres accionistas tienen el 98%.

Y una empresa que el año pasado dio utilidades 
por cuarenta mil millones de pesos, estos dueños, 
MinHacienda, la Empresa de Energía de Bogotá, 
la Gobernación del Meta, en lugar de reinvertir 
las utilidades, se las distribuyeron, se las llevaron 
y dejaron para inversión cero pesos, para 
modernización de redes cero pesos, para ampliar 
subestaciones cero pesos, para mejorar el servicio 
cero pesos y para ampliación de cobertura cero 
pesos y para ampliación de planta de personal cero 
pesos, pregunto, Gobierno nacional, Empresa de 
Energía de Bogotá y Gobernación del Meta, ¿cómo 
piensan prestarle un buen servicio a los usuarios de 
la EMSA ESP?, si se distribuyen las utilidades como 
si esto fuera un negocio para producir rentabilidad 
financiera, cuando la empresas de energía deben 
prestar una rentabilidad social.

Y no contentos con estos apagones y con el 
bloqueo de la vía, ahora nuestros gobernantes les 
dio por estigmatizar el departamento del Meta, 
diciendo que no vayan al sur del Meta porque es 
peligroso, quebraron a los operadores turísticos, 
por eso, desde aquí reclamamos, no podemos seguir 
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estigmatizando señores gobernantes al departamento 
del Meta, porque el sur del Meta y el departamento 
del Meta es un territorio de paz, los invitamos 
a que vayan a La Macarena, a Puerto Rico-Meta, 
que vayan a Lejanías, a las piscinas del Güejar, a 
la cascada donde llueve para arriba, a las cascadas 
del Diamante, que vayan y hagan turismo que allí 
los estamos esperando porque somos un territorio de 
paz a pesar de todo lo que nos viene sucediendo.

Es para invitarlos a todos ustedes compañeros, 
no se preocupen, en el departamento del Meta hay 
gente que habla mal del departamento del Meta y 
parece que no quisiera el departamento del Meta, 
pero quedan cordialmente invitados a ese paraíso 
que se llama Caño Cristales, quedan invitados a las 
piscinas del Güejar, quedan invitados a una cantidad 
de paisajes en El Calvario, en San Juanito y en los 
otros 27 municipios del Meta, somos gente de paz, 
he dicho.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias Representante, como lo decíamos hace 
unos minutos, es muy importante que los colegas, 
que esta Corporación, que los funcionarios, sepan 
cómo evacuar el Salón en caso de una emergencia, 
hoy no conocemos cómo hacer esa ruta de 
evacuación, y lo que nos informan es que las dos 
rutas de evacuación que teníamos asignadas en este 
momento se encuentran bloqueadas, entonces ante 
un caso de emergencia no sabríamos cómo evacuar 
este Salón y podrían presentarse dificultades, por 
eso hoy hemos querido que sea en la Plenaria de 
la Cámara de Representantes que se realice ese 
ejercicio de evacuación y de emergencia.

Tenemos la presencia de la señora Gloria Ruiz, 
que pertenece a la Dirección Administrativa de la 
Cámara de Representantes, y nos dará explicación 
correspondiente para el caso de la ruta de evacuación 
en caso de una emergencia, ella es Coordinadora 
de la Brigada de Emergencia de la Cámara de 
Representantes, señora Gloria Ruiz, tiene el uso de 
la palabra para explicarle a la plenaria.

Intervención de la señora Gloria Esperanza 
Ruiz García, Coordinadora de la Brigada de 
Emergencia:

Gracias, señor Presidente. Señores Representantes 
muy buenos días, mi nombre es Gloria Ruiz, 
soy integrante de la Brigada de la Cámara de 
Representantes, funcionaria de la Secretaría General. 
El día de hoy se va a realizar el simulacro distrital, 
organizado también a nivel nacional, queremos que 
ustedes por favor nos acompañen y participen de esta 
actividad, es muy importante que ustedes sepan que 
se debe hacer en caso de una emergencia, tenemos 
dos salidas que son, la parte principal de la mitad 
del salón hacia atrás, evacuarían por esa puerta y la 
parte de aquí adelante, salimos por la puerta lateral 
que va hacia Presidencia.

Nuestro punto de encuentro es el Patio Núñez, 
se ha coordinado con la Policía y con Presidencia, 
para que la reja que está en medio del Capitolio 

y la Presidencia sea abierta para poder ubicar ese 
espacio, les agradezco mucho la participación de 
todos ustedes.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Yo creo, señora Gloria, es importante que se 
haga claridad sobre la ruta de evacuación, que eso 
lo tengamos completamente claro, ¿salimos por la 
puerta del lado izquierdo?

Intervención de la señora Gloria Esperanza 
Ruiz García, Coordinadora de la Brigada de 
Emergencia:

De la mitad del salón hacia adelante, por el 
costado izquierdo mío, por donde entra el Presidente 
de la República, y de la mitad hacia atrás, salimos 
por la puerta principal y de ahí nos desplazamos al 
Patio Núñez.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Ok, sería entonces dos rutas, de la mitad hacia 
atrás, sale por la puerta donde ingresamos, y la mitad 
hacia adelante, salimos por la puerta del costado 
lateral, perfecto, y nos dirigimos todos hacia el Patio 
Núñez, es muy importante este simulacro, porque 
en una eventual situación de riesgo como el que se 
presentó hace algunos días, tener completa claridad 
cómo evacuar el Salón Elíptico de la Plenaria de la 
Cámara de Representantes, muchas gracias señora 
Gloria, estamos a pocos Representantes de tener 
el quorum decisorio y dar inicio al orden del día, 
entre tanto vamos a terminar algunas constancias, 
Representante Heráclito Landínez, Pacto Histórico, 
hasta por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Heráclito Landínez Suárez.

Gracias señor Presidente. Yo quiero dejar una 
constancia de lo que ha pasado en el país en los 
últimos días que son dos cosas muy importantes 
para el futuro de los colombianos, para el futuro 
de la sociedad colombiana como Estado, ayer 
ocurrió algo que nunca había pasado en los 200 
años de la historia constitucional de Colombia, que 
es lo siguiente, que un Jefe del Estado y máximo 
Comandante de las Fuerzas Militares de este 
país, pidiera perdón a las madres de los jóvenes 
asesinados por algunos sectores de la fuerza pública 
en Colombia, es el reconocimiento que hace el Jefe 
del Estado a los desmanes de algunos sectores de 
la Fuerza Armada colombiana en contra de jóvenes 
inocentes y que quedaron madres, huérfanos y 
mucho dolor en Colombia.

Creo que eso como Estado tenemos que 
reconocerlo para la historia de este país, pero sobre 
todo, que el Senador Gustavo Petro Urrego que en 
su momento denunció los falsos positivos, los mal 
llamados falsos positivos que estamos de acuerdo en 
no volver a usar ese término, a no usar ese término 
de la barbarie para referirse a la muerte de inocentes 
en este país, y que un Senador que denunció estos 
hechos, hoy como Jefe del Estado sea quien le 
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pida perdón a la sociedad, ese es un hecho muy 
importante para este país.

El segundo hecho, es lo que está haciendo la 
Unidad de Búsqueda de Personas Desaparecidas, 
de las personas desaparecidas con lo que ocurrió 
en el corregimiento de Juan Frío municipio de 
Villa del Rosario, en Norte de Santander, donde los 
paramilitares llevaban y tiraban vivas a las personas 
a unos hornos encendidos con carbón mineral que 
estaban a mil grados centígrados, para quemarlos 
vivos, para no dejar huella de la barbarie que estaban 
cometiendo y algunos otros cadáveres, con la 
complicidad en su momento de algunos sectores de 
la fuerza pública y de los gobernantes locales, es la 
muestra del holocausto y la barbarie que pasó en este 
país cercana al fascismo, que personas vivas fueran 
tiradas a los hornos, no crematorios, a los hornos 
para quemar ladrillos para que desaparecieran sus 
huesos, para que desaparecieran sus restos mortales, 
la barbarie de la guerra en este país.

Por eso, cuando mi compañero Diógenes 
Quintero habla de la violencia en Ocaña, hay que 
recordar esa violencia de los falsos positivos en 
Colombia y en Norte de Santander y la atrocidad 
de los muertos vivos que lanzaron a los hornos en 
Norte de Santander, gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Representante Pedro Suárez, Pacto Histórico, 
hasta por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Pedro José Suárez Vacca:

Gracias, Presidente. Presidente, quiero comenzar 
esta constancia, casi que como un llamado de 
un grave luto que tenemos en el departamento de 
Boyacá, por un evento que sucedió recientemente 
entre el 28 de septiembre y los días subsiguientes 
en el Parque Natural Reserva El Valle, entre los 
municipios de Arcabuco, Cómbita y otros, en donde 
infortunadamente se presentó un incendio que duró 
cerca de cuatro días y que alcanzó a devastar más de 
150 hectáreas de zona de reserva, lo que realmente 
representa un gravísimo daño para el medio ambiente 
no solo de nuestro territorio sino del país, Boyacá 
es reconocido como uno de los departamentos 
que cuenta con mayor número de páramos y cada 
que sucede un evento de estos, es un verdadero 
infortunio para el país, es un grave perjuicio para la 
flora y fauna de nuestro país y por supuesto para la 
ya tan deteriorada situación del medio ambiente de 
nuestro planeta.

Y quiero con esta constancia, resaltar señor 
Presidente y compañeros de la Cámara de 
Representantes, que existen una cantidad de 
dificultades hoy para atender este tipo de situaciones 
infortunadas y muy graves, hemos escuchado 
por parte de los bomberos voluntarios de varios 
de los municipios que tuvieron que atender esta 
emergencia, que hubo dificultades para que se les 
autorizara a los bomberos, por ejemplo, de la ciudad 
de Tunja, a acompañar a los bomberos de estos 

pequeños municipios que no tenían la capacidad 
para atender eso.

Y con esto, también llamó la atención, porque en 
próximos días iniciaremos el debate en Comisión 
Primera y desde ya invito a los compañeros para que 
estemos muy atentos, a ayudar para que el proyecto 
sobre la ley de los bomberos voluntarios, nos ayude 
a minimizar o incluso a extinguir, a desaparecer 
esa cantidad de dificultades administrativas que 
existen entre las distintas autoridades, que si los 
bomberos pueden ingresar a otro municipio, que 
si el alcalde autoriza, que si los bomberos tienen 
que pedir permiso, y una cantidad de situaciones 
administrativas que al final generaron esos cuatro 
días de incendio con el gravísimo resultado del daño 
de más de 150 hectáreas repito, de bosque nativo 
y de varios frailejones que ustedes saben la gran 
dificultad que tendrán para volver a crecer en sus 
tierras.

Esperamos entonces y quiero también agradecer 
finalmente a la Policía Nacional que finalmente 
tuvo que disponer de un avión para lograr conjurar 
esa situación de emergencia, pero fue tras enormes 
esfuerzos de las distintas autoridades y por trabas 
administrativas que tienen que acabarse cuando 
se presentan emergencias en materia de incendios 
forestales…

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Representante Carmen Felicia, Pacto Histórico, 
hasta por tres minutos.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Carmen Felisa Ramírez Boscán:

Muy buenos días señor Presidente, muchísimas 
gracias. Quiero informar hoy, que estamos desde 
la colombianidad en el exterior y esta curul que 
representa más de seis millones de colombianos 
que vivimos fuera de Colombia y que aportamos, 
ya lo decimos casi como rezando un rosario, 
aportamos el segundo renglón de la economía a 
este país para dinamizar la economía cotidiana, 
estamos enfrentando una crisis de atención consular, 
especialmente en Estados Unidos a donde están 
llegando la mayor cantidad de colombianas y 
colombianos.

Según los reportes de Migración Colombia, en 
el primer trimestre de este año nada más, han salido 
1.18 millones de colombianos, lo que significa un 
aumento del 12%, si lo comparamos con el periodo 
del primer trimestre del año 2022, la migración de 
colombianos y colombianas que hoy quieren salir del 
país a buscar nuevas oportunidades por las razones 
que sean, por las razones que anteriormente no tenía 
la posibilidad de garantizar la educación gratuita y 
de calidad, porque no había derecho a garantizar 
la vida, a garantizar la alimentación, la vivienda 
digna o un trabajo digno, hoy están enfrentando una 
situación dramática porque los consulados no dan 
abasto, la migración no es la misma que hace treinta 
años y se sigue atendiendo como si estuviéramos en 
los años 80 en los consulados.
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Hemos recibido cientos de denuncias de 
personas que están haciendo filas en los consulados, 
que además enfrentan también problemáticas 
relacionadas con la falta de atención digna, yo quiero 
hacer un llamado hoy señor Presidente de la Cámara 
de Representantes doctor Calle, a la Cancillería, 
para que atendamos de manera de emergencia 
esta situación, porque es que no damos abasto no 
solamente con la gente que está saliendo, sino que 
no damos abasto para atender a las personas que 
están en otros países y lo que está sucediendo es 
bastante grave.

Y finalmente, quiero cerrar con un caso de una 
mujer wayúu, que fue aparentemente asesinada 
en Lima-Perú, su hermana Marleny Palomino, 
fue a reclamar el cadáver de su hermana y al 
parecer hay cuestiones muy turbias en este caso 
y el cuerpo de esta mujer wayúu, fue entregado 
supuestamente a otra familia y hay un caso grave 
y turbio en esta situación, y yo quiero hacer un 
llamado a la Cancillería, para que a través del 
consulado se tomen acciones para que aparezca 
el cuerpo de esta joven wayúu que fue asesinada 
aparentemente en Lima-Perú, y un llamado por 
supuesto, atender a los connacionales de manera 
digna a los consulados, a garantizar mayor planta 
de personal en los consulados, muchas gracias 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Estamos próximos a tener el quórum necesario 
para iniciar la discusión del orden del día, por favor 
a los Representantes que vienen llegando registrarse 
y así poder dar inicio a la sesión del día de hoy, 
Representante John Jairo González, Citrep, hasta 
por tres minutos, lo hace desde la curul del Pacto 
Histórico, en la curul del Representante Toro.

Intervención del Representante a la Cámara, 
John Jairo González Agudelo:

Muchas gracias señor Presidente. Dejamos una 
constancia el día de hoy, para una situación que 
se ha presentado en el municipio de Briceño en 
inmediaciones con el municipio de Ituango, más 
específicamente en la represa de Hidroituango, allí en 
la represa, en el lago, en el río Cauca, ha ocurrido 
un hecho con una familia, donde han perdido dos 
familiares, dos hermanos se han ahogado en la presa, 
Luis Alberto Maso Jaramillo y Luis Orledis Maso 
Jaramillo, ya van para cuatro días prácticamente 
de estar desaparecidos, y nosotros queremos dejar 
una constancia para instar al Gobierno nacional y 
departamental a que nos apoyen con la búsqueda de 
estos dos hermanos.

Hoy, este preciso día, en este momento, se están 
dirigiendo a la presa las 36 veredas del municipio 
de Briceño, las comunidades, para hacer un plantón 
para que la represa pueda apoyar, EPM puede 
apoyar, Hidroituango puede apoyar y la Gobernación 
puede apoyar en esa búsqueda, entonces, lo que 
necesitamos nosotros es un apoyo de la Defensa 

Civil, de los bomberos departamentales y todo el 
cuerpo de bomberos municipales para que apoyen 
a la familia.

Es una familia que no tiene recursos, es una 
familia que está buscando a sus familiares, pero con 
las uñas, como puede, y necesitamos entonces que 
EPM no le vaya a poner trabas a esa búsqueda y que 
apoye a la familia y que apoye a los campesinos.

Entonces, anunciamos que el día de hoy va a 
haber un plantón gigante en la presa por parte de 
las familias de las 36 veredas de Briceño, que van 
a ir a apostarse allá para intensificar esa búsqueda, 
Invitamos al Gobierno nacional a que nos apoye, 
reitero, con esta búsqueda de estos dos hermanos que 
están hoy perdidos en las represas de Hidroituango, 
esperamos poder contar con el apoyo Presidente y 
que usted ayude a remitir también un comunicado 
para que el Gobierno nacional escuche a las familias, 
muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Representante Cadavid, Centro Democrático, 
hasta por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Hernán Darío Cadavid Márquez:

Gracias señor Presidente Calle. Y es simplemente 
utilizar este par de minutos para manifestar, que 
en la ciudad de Medellín está por culminar uno 
de los peores capítulos de la vida administrativa y 
política de la ciudad, en cabeza de un hombre que 
ha hecho muchísimo daño a la ciudad, al tejido 
social, a la fraternidad de Medellín, como es Daniel 
Quintero Calle, hay un legado de abuso contra 
las instituciones sobre el conglomerado público, 
abuso de poder, abuso de los recursos públicos, un 
modelo de administración absolutamente oculto y 
cobijado por la corrupción, no hay institución que se 
libre de la mano dañina de estos últimos tres años, 
Telemedellín, con el beneficio de algunos que se han 
enriquecido por vía de esa maniobra de ocultamiento 
contractual empresas varias de Medellín, Empresas 
Públicas de Medellín, Ruta N, que la convirtieron 
en un auténtico botín burocrático, lo que era un gran 
instrumento para la promoción de la innovación de 
la ciudad, terminó siendo el refugio de politiqueros 
de otras partes del país, para pagar favores políticos.

Qué decir del abuso del llamado Fondo Fijo, que 
convirtieron como si fuera plata de bolsillo, para 
estar comprando whisky y comidas de lujo, hasta 
tiendas de mascotas aparecieron, y es la hora que 
todavía no entregan toda la información al detalle 
de lo que allí debe suceder, muy parecido a lo que 
pasa en el Gobierno nacional, inestabilidad en el 
gabinete, hoy funcionarios imputados por la pérdida 
de la plata si se quiere escuchar bien en esta plenaria, 
del programa Buen Comienzo, que es la protección 
de los más pequeños de la ciudad, de los niños, de 
los menores, utilización de los recursos públicos 
para financiar campañas en otras partes del país, a 
eso se han dedicado.
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Y a mí me da mucha pena decirlo, pero de esta 
Cámara salió un reconocimiento que por lo menos 
en mi condición de Representante a la Cámara de 
Antioquia, yo rechazo que haya sido otorgada, 
puede hacer que a algunos les parezca que hay 
que condecorar ese estilo y esa forma de gobierno, 
ese estilo y esa burla, que mientras está hoy en 
las calles de Medellín desafiando a la ciudadanía, 
creando o dividiendo la ciudad, sus funcionarios 
siguen al mando de la administración municipal 
abusando del presupuesto público como lo ha hecho 
durante los últimos tres años que es lo único que ha 
sabido hacer, yo sí rechazo que esta Cámara haya 
otorgado un reconocimiento, a una persona que está 
absolutamente señalada, investigada y revelada por 
sus actos de corrupción, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante, en este momento 
tenemos el quórum decisorio, pero nos habíamos 
comprometido con el Representante César Cristian, 
entonces, César Cristian por favor, dos minutos para 
una constancia.

Intervención del Representante a la Cámara, 
César Cristian Gómez Castro:

Gracias, Presidente. Quiero referirme a dos 
temas. El primero, tiene que ver en torno a hacer 
un llamado al Ministro de Defensa, al Ministro del 
Interior, al Gobernador del Cauca, al Alcalde de 
Popayán, para que puedan establecer, articular, un 
plan de acompañamiento al consorcio Nuevo Cauca, 
que se ha visto afectado las últimas semanas en 
torno a la incineración de mucha de su maquinaria 
en la construcción que hoy se adelanta de la doble 
calzada entre Santander de Quilichao y Popayán, es 
una vía internacional que es muy importante para 
el centro del país que comunica con el suroccidente 
colombiano, es necesario que la Fuerza Pública 
haga este acompañamiento de protección, para que 
no se paralicen estas obras que traerían un beneficio 
enorme para todos los colombianos.

Y en segundo lugar, hacer un llamado al 
Ministro de Hacienda, al Director Nacional de 
Planeación, dado de que estamos en discusión de la 
ley de presupuesto del año 2024, y en él, dentro del 
presupuesto desagregado para el departamento del 
Cauca, le vendría muy bien un respaldo económico 
para poder sacar adelante tantas necesidades que 
existen en materia de construcción de malla vial en 
las vías terciarias y secundarias, que significarían 
competitividad, y es el momento de apostarle a 
invertir a proyectos productivos, para que cambiemos 
y hagamos la sustitución y mejoremos la calidad de 
vida que significaría mayor productividad y para 
poder tener un mejor ambiente de sana convivencia…

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias Representante, tenemos ya el quórum 
decisorio, por eso, señor Secretario dele lectura al 
orden del día.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se hace lectura del orden del día de la sesión 
ordinaria del 4 de octubre del 2023.

Ha sido leído el orden del día y hay una 
proposición de audiencia pública, Presidente.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dice así la proposición señor Presidente…
Proposición

Doctor
Andrés Calle Aguas
Presidente Cámara de Representantes.
Proposición debate de control político.
El Gobierno nacional incluyó en el Plan de 

Desarrollo una apuesta por impulsar y desarrollar 
una política pública de ordenamiento del 
territorio alrededor del agua y justicia ambiental, 
para ese propósito se trazaron unas metas y 
objetivos interinstitucionales cimentados, sobre 
la consolidación del catastro multipropósito para 
el tránsito hacia el Sistema de Administración del 
Territorio, SAT, con ese propósito, se han venido 
adelantando a lo largo del territorio nacional, una 
serie de acciones para materializar dicho catastro 
y para ello se han celebrado contratos que incluso 
cuentan con recursos de organismos internacionales, 
aunque el objetivo en términos de actualización, 
gestión y administración catastral es algo positivo 
para el Estado, se ha visto como en este proceso se han 
presentado situaciones que afectan dramáticamente 
a la población especialmente la rural.

Por medio de la presente, en el ejercicio de 
lo contemplado en los artículos 114 y 138 de la 
Constitución Política y en concordancia con lo 
preceptuado en los artículos 6°, 233, 249 y siguientes 
de la Ley Quinta de 1992, así como el último 
inciso del artículo 138 de la Constitución Política, 
por intermedio suyo presentamos la siguiente 
proposición de control político por un catastro justo 
en el país.

Cítese a debate de control político, para que 
responda el cuestionario anexo según corresponda 
a: Gustavo Adolfo Marulanda Morales, Director 
General del Instituto Geográfico Agustín Codazzi, 
Roosvelt Rodríguez Rengifo, Superintendente de 
Notaría de Registro, Jorge Iván González, Director 
Departamento Nacional de Planeación, Gerardo 
Vega Medina, Director Agencia Nacional de 
Tierras, Piedad Urdinola Contreras, Departamento 
Administrativo Nacional de Estadística, Sandra 
Ortiz Novoa, Consejera Presidencial para las 
Regiones, Margarita Cabello Blanco, Procuradora 
General de Colombia, Carlos Mario Zuluaga Pardo, 
Controlador General de la República, en la fecha 
y hora que defina la Mesa Directiva, para que 
respondan el siguiente cuestionario.
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Se adjuntan los cuestionarios para los funcionarios 
citados.

Firman la proposición los Representantes a la 
Cámara: 

Héctor David Chaparro, Leider Alexandra 
Vázquez Ochoa, Jaime Raúl Salamanca Torres, 
John Jairo González Agudelo, Gerardo Yepes, Julio 
Roberto Salazar, Alejandro Martínez, Libardo Cruz, 
Juan Carlos Wills, Hernán Cadavid, Óscar Darío 
Pérez, Andrés Montes, Karen López, Juan Camilo 
Londoño, una firma ilegible, Christian Garcés y 
Jorge Hernán Bastidas.

Ha sido leída la proposición de debate en control 
político, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

En consideración el orden del día con la 
proposición leída, anuncio que va a cerrarse, queda 
cerrado, ¿aprueba la plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí la aprueba, Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
El Representante Luis Miguel ha pedido votación 

nominal.
Abra registro señor Secretario para votar el orden 

del día
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Se abre el registro para votar el orden del día 

y la proposición de debate de control político, por 
favor en cabina, está abierto el registro, por favor 
honorables Representantes, votar.

Álvaro Rueda, vota SÍ;
Juan Manuel Cortés, vota SÍ;
Wilmer Guerrero, vota SÍ; 
Jorge Cerchiaro, vota SÍ; está abierto el registro, 

por favor votar orden del día con la proposición de 
debate de control político.

Gloria Arizabaleta, vota SÍ;
Aljure, vota SÍ;
Carmen Ramírez, vota SÍ; 
Mondragón, vota SÍ; Gerardo Yepes, vota SÍ; 
Santiago Osorio, vota SÍ; 
Daniel Restrepo, vota SÍ; 
Gerson Montaño, vota SÍ; 
Alejandro Martínez, vota SÍ.
Se cancela el voto manual de la Representante 

Carmen Ramírez, que lo hizo de manera digital.
Se retira el voto de Gloria Arizabaleta, que lo 

hizo de manera digital, Daniel Restrepo, también se 
retira el voto manual que lo hizo de manera digital.

Está abierto el registro, por favor votar 
honorables Representantes.

Leonardo Rico, vota SÍ;

Libardo Cruz, vota SÍ; ¿quién falta por votar?, 
honorables Representantes.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Hay decisión de la plenaria señor Secretario, 
cierre el registro y anuncie el resultado.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Alexandra Vázquez vota SÍ.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Cierre el registro señor Secretario, ya tenemos 

decisión de la plenaria.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Elkin Ospina, vota SÍ; Juan Camilo Londoño, 

vota SÍ.
Se cierra el registro Presidente y el resultado es 

el siguiente.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Por el SÍ: han votado manualmente los 

siguientes Representantes.
Álvaro Leonel Rueda
Juan Manuel Cortés
Wilmer Yesid Guerrero
Jorge Cerchiaro
William Aljure
Alfredo Mondragón
Gerardo Yepes
Santiago Osorio
Gerson Montaño
Alejandro Martínez
Leonardo Rico
Libardo Cruz
Alexandra Vázquez
Elkin Ospina y
Juan Camilo Londoño.
Para un total de 15 votos manuales por el SÍ.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
86 votos digitales por el SÍ, para un total de 101 

votos por el SÍ.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
0 votos manuales por el NO.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
2 votos por el NO de manera digital y ha sido 

aprobado el orden del día con la proposición, 
Presidente.
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Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Primer punto del orden del día, señor Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Himno Nacional de la República de Colombia.
<Himno Nacional>
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Siguiente punto del orden del día.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyectos para segundo debate.
Proyecto de Acto Legislativo 001 del 2023 

Cámara, acumulado con el Proyecto de Acto 
Legislativo 035 2023 Cámara, por medio del 
cual se modifique el artículo 49 de la Constitución 
Política de Colombia, se regulariza el cannabis de 
uso adulto y se dictan otras disposiciones, primera 
vuelta.

Autores: Representantes: Juan Carlos Lozada, 
Jorge Alejandro Ocampo, y otros.

Proyecto 035 2033: Representante Carlos Adolfo 
Ardila, Elizabeth Jay-Pang, Eduard Sarmiento y 
otros.

Ponentes: Representante Carlos Adolfo Ardila.
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Publicación en Gaceta del Congreso número: 
925 de 2023.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1133 del 2023.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1233 del 2023.

Aprobado en Comisión Primera: Agosto 29 del 
2023.

Anuncio: octubre 3 del 2023.
Ha sido leído, Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Tenemos impedimentos, señor Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señor Presidente, se han radicado unos 

impedimentos en la Subsecretaría General, vamos 
con un primer grupo de impedimentos.

El Representante Dolcey Torres Romero se 
declara impedido para votar este proyecto de acto 
legislativo en primera vuelta, por tener parentesco 
en tercer grado de consanguinidad, con personas 
que tienen emprendimiento empresarial para la 
fabricación de cannabis medicinal, Dolcey Torres 
Romero, se declara impedido.

También radica su impedimento, la Representante 
Susana Gómez, y se declara impedida por cuanto 
cursan en su contra investigaciones de carácter 
disciplinario sobre un presunto conflicto de interés, 
en torno a lo propuesto sustancialmente de dicho 
proyecto de acto legislativo.

La Representante Ana Rogelia Monsalve Álvarez, 
también se declara impedida para la votación del 
artículo 3° de este proyecto de acto legislativo, lo 
anterior, en razón de que el mencionado artículo 
establece disposiciones para los entes territoriales y 
considera que podría incurrir en un eventual conflicto 
de intereses, Ana Rogelia Monsalve Álvarez.

Entonces repito los nombres de los representantes 
a los cuales se les va a votar su impedimento, para que 
abandonen el recinto del Salón Elíptico, mientras se 
lleva a cabo dicha votación, Dolcey Torres Romero, 
Susana Gómez y Ana Rogelia Monsalve.

Señor Presidente, ya se ha dado lectura al primer 
bloque de impedimentos.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

En consideración los impedimentos, anuncio 
que va a cerrarse, queda cerrado, abra registro señor 
Secretario para votar los impedimentos leídos.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar los tres impedimentos 
leídos para este proyecto de acto legislativo en 
primera vuelta, ¿cómo vota el señor Ponente?

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Ardila vota NO.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Carlos Ardila Ponente vota NO, está abierto el 
registro señores Representantes pueden votar.

William Aljure, vota SÍ; 
Fernando Niño, vota NO;
Wilmer Guerrero, vota NO;
Juan Manuel Cortés, vota NO; 
Juan Carlos Wills, vota NO; 
Karyme Cotes, vota NO; corrijo, el Representante 

Juan Carlos Wills, vota SÍ, se corrige el voto;
Jorge Bastidas, vota NO; 
Alexánder Bermúdez, vota SÍ; 
Libardo Cruz, vota SÍ; 
Sandra Aristizábal, vota NO.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Recoja los últimos votos señor Secretario; señor 

Secretario, tenemos decisión de la Plenaria, cierre 
registro y anuncie el resultado.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor Presidente, ¿alguien que falte por 
votar?, se cierra el registro.

El resultado de la votación es el siguiente:
Por el SÍ: han votado manualmente los 

Representantes:
William Aljure
Juan Carlos Wills
Alexánder Bermúdez
Libardo Cruz.
Para un total de 4 votos manuales por el SÍ, 35 

votos electrónicos por el SÍ, para un total de 39 
votos.

Por el NO: han votado manualmente los 
Representantes: 

Carlos Ardila
Fernando Niño
Wilmer Guerrero
Juan Manuel Cortés
Jorge Bastidas
Karyme Cotes y
Sandra Aristizábal.
Para un total de 7 votos manuales por el NO, 52 

votos electrónicos, para un total de 59 votos por el 
NO.

Señor Presidente, han sido negados los 
impedimentos de los Representantes:

Dolcey Torres Romero
Susana Gómez y
Ana Rogelia Monsalve, estos Representantes 

pueden ingresar al recinto del Salón Elíptico, para 
continuar participando de la discusión y votación de 
este proyecto de acto legislativo.
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Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Precisamente, en ese sentido compañeros, hoy 
encontramos una dificultad para en una eventual 
situación de riesgo, y es que en el recinto del 
Elíptico no suenan las alarmas, entonces hacemos 
el llamado pertinente a la Dirección Administrativa, 
en este momento vamos a salir a un receso de 15 
minutos y retornamos la Plenaria a la Cámara de 
Representantes, salimos a hacer la evacuación.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se suspende la Plenaria, un receso, ha ordenado 
el Presidente un receso de 15 minutos para efectos 
del simulacro de evacuación.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Señor Secretario, reiniciamos la sesión.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí señor Presidente, se reinicia la sesión siendo las 

10:25 minutos a. m., señor Presidente ha radicado un 
impedimento más con su venia, para darle lectura.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

En este momento a todos los honorables 
Representantes que crea que está en conflicto de 
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intereses, hacer llegar el impedimento, será el último 
bloque que se pondrá en consideración de acuerdo 
a la resolución ya emitida por esta Mesa Directiva. 
Si no hay otro Representante que crea que tiene un 
conflicto de intereses, señor Secretario, darle lectura 
al impedimento.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dice así el impedimento presentado por el 
Representante Néstor Leonardo Rico, fundamenta 
su impedimento en que tiene familiares dentro de los 
grados de consanguinidad contemplados en la ley 
con negocios relacionados con el presente proyecto 
de acto legislativo, por lo que podría sobrevenir un 
posible conflicto de interés.

Ha sido leído el impedimento del Representante 
Rico, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

En consideración el impedimento leído, anuncio 
que se va a cerrar, queda cerrado, abra registro señor 
Secretario para votar el impedimento.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar el impedimento del 
Representante Néstor Leonardo Rico, quien se ha 
ausentado del recinto del Salón Elíptico.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Ardila, vota SÍ.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
El Representante Carlos Ardila, Ponente de 

este proyecto de acto legislativo, vota SÍ. Estamos 
votando honorables Representantes, Auxiliares 
del recinto informarles a los Representantes que 
se encuentran en el salón adjunto al Elíptico que 
estamos en votación.

Ana Rogelia Monsalve, vota SÍ; 
Camilo Ávila, vota NO; estamos votando 

honorables Representantes el impedimento de 
Néstor Leonardo Rico Rico.

Astrid Sánchez Montes de Oca, vota NO; 
Juan Felipe Corzo, vota NO; 
Alejandro Ocampo, ¿cómo vota?, Representante 

Ocampo, vota SÍ; 
Támara Argote, vota SÍ.
Está abierto el registro, estamos votando 

honorables Representantes el impedimento, se 
encuentra abierto el registro.

Enrique Aguilera Vides, vota NO; 
Jorge Méndez, vota NO; 
Norman Bañol vota, ah, va a votar electrónico; 
Catherine Juvinao, vota NO.
Estamos votando impedimento, Representante 

Lozada, vota SÍ; Juan Carlos Lozada, se corrige el 

voto de la Representante Catherine Juvinao, vota 
SÍ; Catherine Juvinao, estamos votando honorables 
Representantes el impedimento del Representante 
Néstor Leonardo Rico, el registro se encuentra 
abierto, ¿pudo votar Representante Duvalier?, 
¿cómo vota?, para registrarle su voto manual 
Representante, vota SÍ, Duvalier Sánchez.

Juan Manuel Cortés, vota NO; Auxiliares de 
recinto por favor informarle a los Representantes 
que están en la entrada del Elíptico que estamos 
en votación, está abierto el registro, Representante 
Carmen Ramírez.

Álvaro Londoño, vota NO; Cristóbal Caicedo, 
vota NO; se retira el voto manual del Representante 
Cristóbal Caicedo porque lo hizo de manera 
electrónica.

Está abierto el registro honorables Representantes 
para los que están ingresando, se les informa que 
estamos votando el impedimento del Representante 
Néstor Leonardo Rico Rico, está abierto el registro 
honorables Representantes, estamos votando el 
impedimento del Representante Néstor Leonardo 
Rico.

Se retira el voto manual de la Representante 
de Támara Argote, porque lo hizo de manera 
electrónica, aparece ya registrado su voto en el 
sistema Representante Támara Argote.

Luis Eduardo Díaz Mateus, vota SÍ; Juan Loreto 
Gómez, vota SÍ; Juan Carlos Wills, vota SÍ; Diego 
Caicedo, vota NO; Libardo Cruz, vota SÍ.

Señor Presidente, ya hay decisión de la Plenaria.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Cierre el registro y anuncie el resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
¿Un Representante que falte por votar?, por favor 

indicarnos, Delcy Isaza vota SÍ.
Se cierra el registro, el resultado de la votación 

es el siguiente:
Por el SÍ: han votado manualmente los 

Representantes: 
Carlos Ardila
Ana Rogelia Monsalve
Alejandro Ocampo
Támara Argote, perdón ya se había retirado el de 

Támara Argote porque lo hizo electrónicamente; 
Juan Carlos Lozada
Catherine Juvinao
Duvalier Sánchez
Luis Eduardo Díaz Matéus
Juan Loreto Gómez
Juan Carlos Wills
Libardo Cruz y Delcy Isaza.
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Para un total de votos manuales por el SÍ de 11, 
votos electrónicos por los SÍ, 58 votos para un gran 
total por el SÍ de 69 votos.

Por el NO: han votado manualmente:
Camilo Ávila
Astrid Sánchez Montes de Oca
Juan Felipe Corzo
Modesto Enrique Aguilera Vides
Jorge Méndez Hernández
Juan Manuel Cortés
Álvaro Londoño y Diego Caicedo.
Para un total de votos manuales por el NO de 8 

votos manuales por el NO, 32 votos electrónicos, 
para un total de 40 votos por el NO.

Señor Presidente, ha sido aprobado el 
impedimento del Representante Néstor Leonardo 
Rico Rico, por lo que se le informa al Representante 
que al ser aprobado su impedimento no puede 
participar de la discusión y votación de este 
proyecto de acto legislativo.

Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Representante Mauricio Parodi, tiene el uso de 
la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Mauricio Parodi Díaz:

Buenos días, gracias señor Presidente. Para 
solicitarle su autorización para que los Congresistas 
de todos los partidos políticos, Representantes del 
departamento de Antioquia, podamos dirigirnos a 
la Comisión Cuarta de Senado donde tenemos una 
reunión a las once de la mañana con el Director 
Nacional de Planeación y el Ministro de Hacienda 
para asuntos atinentes a nuestro departamento en 
el Presupuesto General de la Nación, gracias señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Señor Secretario, dele lectura al informe con el 
que termina la ponencia.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dice así la proposición señor Presidente.
Proposición

Honorables Representantes, con fundamento en 
las anteriores consideraciones, presento ponencia 
positiva y de manera respetuosa solicito a la plenaria 
de la Cámara de Representantes dar segundo debate 
en primera vuelta con la finalidad de aprobar 
el Proyecto de Acto Legislativo número 001 de 
2023 Cámara, acumulado con el Proyecto de Acto 
Legislativo número 035 de 2023 Cámara, por medio 
del cual se modifica el artículo 49 de la Constitución 
Política de Colombia, se regulariza el cannabis de 
uso adulto y se dictan otras disposiciones, conforme 
al texto propuesto.

Firma: 
Carlos Ardila Espinosa, 

Representante a la Cámara por el departamento 
del Putumayo.

Señor Presidente, se ha radicado una proposición 
de aplazamiento para este proyecto de acto 
legislativo.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Señor Secretario, dele lectura a la proposición de 
aplazamiento.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Dice así la 
Proposición

Teniendo en cuenta la aprobación de la 
proposición para realizar una audiencia pública para 
escuchar a diferentes entidades del sector público y 
privado, con conocimientos sobre la materia, para 
saber los impactos en la salud de las personas en 
la educación de los niños, niñas y adolescentes, su 

costo y el de las políticas públicas frente al Proyecto 
de Acto Legislativo número 001 de 2023 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de Acto Legislativo 
número 35 de 2023 Cámara, por medio de la cual se 
modifique el artículo 49 de la Constitución Política 
de Colombia, se regulariza el cannabis de uso adulto 
y se dictan otras disposiciones, primera vuelta.

Aplácese la discusión del segundo debate, hasta 
tanto no se realice la citada audiencia, lo anterior 
teniendo en cuenta los artículos 122 y 230, 233, 
237, 244 de la Ley Quinta de 1992, además de las 
audiencias públicas aprobadas en segundo debate 
por esta Corporación para los siguientes proyectos:

Proyecto de Ley número 206 de 2022 Cámara, 
por medio del cual se declara el gas natural como 
energía verde y se dictan otras disposiciones.

Proyecto de Ley número 007 de 2022 Cámara, 
por el cual se eliminan las prácticas taurinas en el 
territorio nacional y se dictan otras disposiciones.

Proyecto de Ley número 207 de 2022 Cámara, 
por medio del cual se transforman los zoológicos, 
parques animales, exhibiciones animales y 
parques temáticos en parques de conservación 
con componente de conservación e investigación 
científica.

Proyecto de Ley número 272 de 2022 Cámara, 
por medio del cual se prohíben los esfuerzos de 
cambio de orientación sexual identidad y expresión 
de género eco-siek en el territorio nacional y se 
promueve la no discriminación por motivos de 
orientación sexual, identidad y expresión de género 
diversas en las redes de salud mental y otras 
instituciones y se dictan otras disposiciones.

Firma esta proposición, el Representante.
Luis Miguel López Aristizábal.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

En consideración la proposición leída. 
Representante Luis Miguel tiene el uso de la palabra 
hasta por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Luis Miguel López Aristizábal:

Gracias, Presidente. Un saludo especial para todos 
en esta mañana, bueno, ratificar nuevamente y pedir 
a todos los compañeros un acompañamiento en esta 
proposición, he venido conversando con varios de la 
bancada y de diferentes bancadas, contándoles que 
tenemos una audiencia pública pendiente sobre este 
proyecto de ley, creo que hay bastantes inquietudes 
y bastantes propuestas, también, desde los 
Ministerios, también desde la escucha natural, que 
necesitamos desde este Congreso a los ciudadanos y 
organizaciones preocupadas por este proyecto.

Entonces, ratificar nuevamente, hay una audiencia 
pública aprobada, que fue aprobada el 27 del mes 
pasado por esta Plenaria, antes del segundo debate.

Por lo tanto, pedirle nuevamente Presidente, a 
la Mesa Directiva, también al Ponente coordinador, 
para que logremos hacer esta audiencia pública lo 
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antes posible, estamos en toda la disposición, es 
una proposición que acompañé que fue iniciativa 
de varios senadores y yo acompañé, ahora pedirle a 
todos los compañeros, esa solidaridad para aplazar 
este Proyecto, Presidente, no hay una disposición de 
parte de todo el Congreso para debatir este proyecto 
en estos momentos, necesitamos la audiencia 
pública, además, que se aprobó en esta Plenaria, o 
sea, iríamos en contra del sentir de lo que aprobamos 
en esta Plenaria, si diéramos debate a este proyecto 
sin hacer la audiencia pública.

Entonces, Presidente, a todos los compañeros 
agradecerles, si nos acompañan en este aplazamiento 
y el compromiso es lograr la audiencia pública lo 
antes posible, para que podamos avanzar y podamos 
escuchar, especialmente a la ciudadanía, repito 
nuevamente Presidente no hay una disposición 
en estos momentos de votar este proyecto de ley 
y agradezco toda la solidaridad de mi bancada 
conservadora, de las bancadas amigas que tengo 
aquí también hemos podido conversar sobre este 
proyecto específicamente, para que logremos aplazar 
este proyecto y, si no, revisar entonces qué debemos 
hacer posteriormente, si es que no es aprobado este 
aplazamiento, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Senadora Espinosa, tiene el uso de la palabra, 
bienvenida a este recinto de la Cámara de 
Representantes.

Intervención de la Senadora de la República, 
Karina Espinosa Oliver:

Presidente, muchas gracias. Saludos a todos los 
compañeros de Cámara, acompaño a Luis Miguel 
en esta proposición, yo estoy muy preocupada 
realmente por este proyecto, porque tratamos de 
solicitar esta audiencia en Senado y también nos fue 
negada, yo pienso que es importante escuchar a la 
Red de Atención de Adicciones UNAD, a la Mesa 
Académica de Familia y Educación, a los expertos 
de salud mental, a la Asociación Colombiana de 
Psiquiatría, entre otros, que es lo que se está pidiendo 
en la proposición, antes de continuar con el debate.

Razones suficientes tenemos para pensar que este 
proyecto de ley perjudica a la juventud en Colombia 
y perjudica a las familias; en Canadá, según estudios 
de la OMS y el Instituto de Salud Mental, después 
de que se reguló el cannabis incrementó el consumo 
de sustancias psicoactivas en un 29%, la Junta 
Internacional de Fiscalización de Estupefacientes 
para el año 2022, en un documento de más de 150 
páginas, fechado 9 de marzo dijo “que la legalización 
de marihuana no redujo el consumo y al contrario, 
aumentó los mercados ilícitos, hubo más del 40% 
en Canadá, 50% en Uruguay y 75% en California, 
dependencia y abstinencia las admisiones a clínicas 
por trastornos psicológicos se cuadriplicaron”, 
además, dice el informe, “que se pretendía disminuir 
y eliminar los crímenes organizados que se dedican 
a la venta y no se logró, el mercado regulado y 

controlado para que no llegue a menores” tampoco 
se cumplió.

En Uruguay hubo mayor deserción escolar, 
mayor consumo, mayor narcotráfico, ¿qué nos 
están diciendo los ponentes de este proyecto?, “que 
es pertinente y necesario que hay unas posturas 
globales, que va a mejorar la economía y los 
tributos”, ¿cuánto nos vamos a gastar en rehabilitar 
a la gente?, los deseos no pueden volverse derecho 
en este país, la lucha contra las drogas no puede 
centrarse en la regularización, ¿por qué no apostarle 
a la educación?, primero eduquemos, la droga no 
puede seguir siendo moda en Colombia y lo vengo 
diciendo en todos los debates, entonces, ¿por qué 
no queremos escuchar?, ¿cuál es el afán con este 
proyecto de ley que acaba de hundirse?, que lleva 
cuatro veces perdiendo la batalla aquí en el Congreso.

Yo invito a todos los Representantes a la Cámara 
a que escuchemos a las entidades que tenemos que 
escuchar, que nos llenemos de razones técnicas para 
dar este debate, no podemos llevar a Colombia a 
la senda del fracaso como lo han hecho los países 
que han regulado, llevemos a Colombia a la senda 
del éxito, como lo hizo Islandia que le apostó a la 
cultura, al deporte y a la familia, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias Senadora. Tiene el uso de la palabra el 
Representante Cristian Avendaño hasta por dos 
minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Cristian Danilo Avendaño Fino:

Presidente, muchas gracias. Y, voy a decir esto 
con mucha tranquilidad y es que, este es el más claro 
ejemplo de cómo instrumentalizan en el Congreso 
una audiencia pública, simplemente para dilatar un 
debate de un proyecto de acto legislativo que, no es 
ningún afán, esto lleva aquí en el Congreso varios 
periodos legislativos intentando avanzar, intentando 
que se den los debates, se han hecho múltiples 
audiencias y aquí lo que se está haciendo es, díganle 
de frente a Colombia, que quieren evadir el debate 
y no asumir la responsabilidad de asumir una nueva 
perspectiva de la lucha contra el consumo de uso 
ilícito.

Entonces, lo que sí me parece lamentable es que 
no se diga la verdad, digan que no quieren dar el 
debate, que quieren alargar, porque esto en última, 
en lo que va a terminar es en que, no alcancemos por 
tiempos a desarrollar los ocho debates antes de que 
se acabe la legislatura y nuevamente pase lo mismo 
o que terminemos como en la inmediatamente 
anterior; en la cual, en el último día estábamos en 
el último debate hubo múltiples obstáculos y no 
pudimos avanzar. Entonces, lo que hacen es dilatar 
en el tiempo con audiencias que se pueden adelantar, 
pero que se pueden adelantar en el transcurso de los 
ocho debates y simplemente es una estrategia para 
hundir en últimas el proyecto por tiempos. Entonces, 
digan la verdad y no anden engañando a la gente 
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y asuman la responsabilidad política del voto sin 
ningún problema.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias Representante por el buen uso del 
tiempo. Hasta por dos minutos Representante 
Norman Bañol.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Norman David Bañol Álvarez:

Gracias, Presidente. Es en el mismo sentido del 
Representante que me antecedió en el uso de la 
palabra, y simplemente dejar una precisión y es que 
por el procedimiento de la Ley Quinta no hay un 
prerrequisito de adelantar primero las audiencias, 
estamos en la primera vuelta de un proyecto de ley 
que ha sido ampliamente discutido, que ha tenido 
múltiples audiencias y perfectamente podemos 
realizar la audiencia adelantando el debate del día de 
hoy y avanzando en los siguientes pasos establecidos 
en la Ley Quinta para el procedimiento.

Presidente, yo creo que está claro el asunto, 
votemos esta proposición de aplazamiento y 
continuemos con el orden del día, gracias.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Senadora Espinosa cierre con dos minutos para 
su intervención.

Intervención de la Senadora de la República, 
Karina Espinosa Oliver:

Es claro que no se trata de engañar a nadie, es 
claro que no queremos que el proyecto pase, es 
claro que el Senado se pronunció y lo hundió, y 
aquí pasó por pocos votos en Plenaria, entonces 
no es que sea ampliamente debatido, yo llevo solo 
un año, yo no estuve en los debates anteriores, ni 
en las audiencias anteriores, estuve debatiendo 
solo cannabis el semestre pasado y no estuve en 
ninguna audiencia.

Yo creo que tenemos derecho a hacer la audiencia 
con los que nosotros estamos proponiendo que se 
haga, ¿por qué en otros proyectos como lo decimos 
aquí en la proposición si han aceptado la audiencia?, 
¿cuál es el afán?

Sí, miren, aquí sí han aceptado audiencias antes 
del segundo debate y aquí tengo los ejemplos, 
el proyecto por medio del cual se declaró el 
gas natural como energía verde, el proyecto por 
el cual se eliminaron las prácticas taurinas; por 
medio del cual se transformaron los zoológicos, 
por medio del cual se prohíben la orientación 
sexual, identidad y expresión de género, entonces 
sí lo han hecho.

Es que no hay voluntad, ahora porque este es 
el único proyecto que le interesa al Congreso en 
este momento, acabamos de hundirlo y ya va en 
segundo debate, ¿cuál es el afán?, escuchemos 
a los expertos, esto es un proyecto que le puede 
hacer mucho daño a la sociedad, tienen derecho a 
ser escuchados.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias Senadora. Representante Juvinao, dos 
minutos.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Catherine Juvinao Clavijo:

Gracias, Presidente. Simplemente para decirle 
con todo el respeto a la Senadora Espinosa, que, ella 
puede pedir todas las audiencias que quiera, pero en 
su Cámara, en Senado, aquí estamos dando el debate 
en la Cámara de Representantes, es una Cámara 
autónoma del Senado. Entonces, si usted dice que 
el Senado lo hundió, vaya a debate al Senado, 
Senadora no se nos meta aquí a la Cámara en donde 
usted no tiene su curul a imponernos aquí un debate 
que nosotros aquí queremos dar.

Entonces, si usted lo quieren hundir en Senado. 
asúmanlo en Senado, pero no nos vengan aquí 
a decir desde el Senado que es que tenemos que 
hacerle una audiencia porque el Senado no está de 
acuerdo, hágalo en Senado y déjenos dar el debate 
aquí en la Cámara.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Por supuesto, hubo una mención y me obedece 
el deber de dar el derecho a la réplica. Senadora 
Espinosa un minuto para una réplica.

Intervención de la Senadora de la República, 
Karina Espinosa Oliver:

Representante con todo el respeto. Yo no 
acostumbro a echar a nadie de las plenarias y usted es 
bienvenida al Senado y yo creo que siempre seremos 
escuchados y respetados, a pesar de las diferencias 
nos merecemos respeto. Yo firmé la proposición 
con nuestros compañeros de Cámara, Luis Miguel 
está aquí, que acompañó la proposición y estoy aquí 
acompañándole y tengo todo el derecho a hablar 
aquí, muchas gracias, le exijo respeto porque yo no 
le he faltado a usted nunca el respeto.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Representante Óscar Villamizar, dos minutos.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Presidente, muchas gracias. Yo creo que aquí de 

todas las maneras posibles varios Congresistas han 
querido legalizar las drogas, han querido legalizar 
el cannabis, Juan Carlos, y yo les voy a poner un 
ejemplo que me duele en el corazón. Dos veces 
hemos radicado el proyecto de ley de cáncer de 
mama en este Congreso y dos veces se ha hundido y 
no he visto en los Congresistas ningún afán porque 
ese proyecto salga adelante, un proyecto que salva 
vidas, pero veo un afán innecesario, pareciese que 
la industria del cannabis estuviese acá impulsando 
a algunos Congresistas para que este debate se dé 
cada vez que se les da la gana a ustedes.

Cuéntenle la verdad al país, ¿es más importante 
permitir que fumen marihuana, a salvarle la vida a 
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las mujeres que mueren de cáncer de mama?, ¿por 
qué no hablamos de eso?, ¿por qué no hablamos 
de los proyectos que han dejado de traer aquí para 
sacar adelante?, ¿les parece que es mejor volver los 
parques en marihuanódromos, que en salvar la vida 
de las mujeres?, muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante, tan pronto se vote la 
proposición de aplazamientos y así lo decida la 
Plenaria como máxima autoridad, iniciaremos con el 
debate, le damos el uso de la palabra al coordinador 
de ponentes, doctor Carlos Ardila.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Presidente muchísimas gracias. Presidente, 
lo primero pedirle, con su autorización, que el 
Secretario lea de manera rápida el artículo 230 de 
la Ley Quinta, que es el artículo en el que se motiva 
esta proposición de audiencia pública.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Señor Secretario dé la lectura.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Dice así el artículo 230 de la Ley Quinta de 1992.
“Artículo 230. Observaciones a los proyectos 

por particulares. Para expresar sus opiniones, 
toda persona, natural o jurídica, podrá presentar 
observaciones sobre cualquier proyecto de ley 
o de acto legislativo cuyo examen y estudio se 
esté adelantando en alguna de las Comisiones 
Constitucionales Permanentes”.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Secretario, Comisiones constitucionales.
1. Artículo en el que se motiva.
2. Artículo el 233, este es un artículo que permite 

solicitar información al Gobierno por escrito, 
no veo por qué se trae a colación para motivar, 
el 237 formular preguntas, también por escri-
to al Gobierno lo podrían hacer, sin necesidad 
de suspender el debate de este proyecto de 
acto legislativo, lo propio, el 244 es uno de los 
artículos en el que se motiva esta proposición 
este artículo le permite al congresista citar al 
Gobierno y solicitar información.

Los artículos que acabo de enlistar, son los 
que motivan esta proposición, el 230 le permitiría 
a los Congresistas en el marco de la discusión de 
las Comisiones Constitucionales solicitar esas 
audiencias, ¿para qué esas audiencias?, para que 
fruto de ese debate y de esa discusión de la audiencia 
pública, esos insumos se aporten, se traigan a la 
discusión a este, al segundo debate; esa discusión ya 
se dio lo podría hacer la senadora ya en el marco de 
la discusión de la Comisión Primera del Senado de 
la República.

Y, cierro con esto, para invitar a que votemos de 
manera negativa, a la Senadora Karina Espinosa, 
este es un proyecto de acto legislativo, no es un 
proyecto de ley y este proyecto de ley, no es que este 
proyecto de acto legislativo no es que tenga afán, 
es que los proyectos de acto legislativo tienen unos 
tiempos y este proyecto de acto legislativo deberá 
cumplir con su primer debate a más tardar el 16 de 
diciembre y ese primer debate, sí, ese primer debate, 
esa primera vuelta, significa que el 16 de diciembre 
debemos cumplir con las exigencias consignadas 
en la Ley Quinta, no es un tema de afanes, es un 
tema de términos consignados en la ley para poder 
discutir un proyecto de acto legislativo que es una 
reforma a la Constitución, en este caso, al Artículo 
49 de la Constitución Política, no es un proyecto 
de ley.

Así que, colegas les invito de manera atenta 
y respetuosa a votar no a esta audiencia pública 
y bienvenida la discusión, bienvenido los foros, 
si resultan ellos necesarios, estaremos atentos y 
estaremos acompañando. Voto no y les invito a 
votar no.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Se cierra la discusión señor Secretario, abra el 
registro para votar la proposición de aplazamiento.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar la proposición que 
pide aplazar este proyecto de acto legislativo, ¿cómo 
vota el señor Ponente?

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Ardila vota NO, invita a votar NO.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Carlos Ardila Ponente, vota NO
Támara Argote, vota NO
Saray Robayo, vota NO
Diego Patiño, vota NO
Leonor Palencia, vota NO ¿cómo vota el autor de 

la proposición?
Cristóbal Caicedo, ¿pudo votar?, Representante 

Cristóbal Caicedo, ¿no?, ¿cómo vota?, vota NO, 
Cristóbal Caicedo: 

Jezmi Barraza, vota NO
Silvio José Carrasquilla Torres, vota NO
Gloria Arizabaleta, vota NO
Camilo Ávila, vota SÍ
William Aljure, vota ¿cómo vota Representante 

Aljure?, vota NO
Octavio Cardona, ¿cómo vota Representante 

Octavio?, Octavio Cardona, vota NO
Ape Cuello, vota NO se corrige el voto del 

Representante Ape Cuello, vota SÍ Ape Cuello se 



Página 32 Martes, 6 de febrero de 2024 Gaceta del Congreso  25

retira el voto manual del Representante Cristóbal 
Caicedo porque lo hizo de manera electrónica.

Representante Karen Manrique está abierto el 
registro, ¿ya votó usted Representante Aljure?

Auxiliares de recinto, por favor informarles a 
los Representantes que estamos en votación, los 
Representantes que encuentran en el salón adjunto al 
Elíptico, Representante Carlos Edward está abierto 
el registro.

Tengo registrado manualmente ya su voto 
Representante Silvio José Carrasquilla, James 
Mosquera vota NO.

Estamos votando proposición de aplazamiento 
del Proyecto de Acto Legislativo número 001 de 
2023 Cámara, Representante José Eliécer Salazar.

Se retira el voto manual de la Representante 
Saray Robayo porque lo hizo electrónicamente; se 
retira el voto manual de la Representante Gloria 
Arizabaleta porque lo hizo de manera electrónica.

Elizabeth Jay Pang vota NO; 
Héctor David Chaparro vota NO; 
Erick Velasco vota NO; 
José Tejada vota NO; 
Gerson Montaño vota NO.
Señor Presidente, ya hay decisión de la plenaria.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
¿Secretario, ya tenemos decisión de la plenaria?
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Por favor.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Hernando Guida, vota NO.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Recoja los últimos votos manuales y cierre el 

registro y anuncie el resultado.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
¿Algún Representante que falte por votar?
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Señor Secretario, cierre el registro y anuncie el 

resultado.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se cierra el registro, el resultado de la votación 

es el siguiente:
Por el SÍ: han votado manualmente los siguientes 

Representantes: Camilo Ávila y Ape Cuello.

Para un total de 2 votos manuales por el SÍ, 13 
votos electrónicos para un gran total por el SÍ de 15 
votos.

Por el NO: han votado manualmente los 
Representantes:

Carlos Ardila
Támara Argote
Diego Patiño
Leonor Palencia
Jezmi Lizeth Barraza
Silvio José Carrasquilla
William Aljure
Octavio Cardona León
James Mosquera
Elizabeth Jay-Pang
Héctor David Chaparro
Erick Velasco
José Tejada
Gerson Montaño y
Hernando Guida.
Para un total de 15 votos manuales por el NO, 

68 votos electrónicos, para un total de 83 votos 
manuales por el NO.

Ha sido negada la proposición que solicitaba el 
aplazamiento del proyecto de acto legislativo señor 
Presidente. Señor Presidente ya se dio lectura a la 
proposición con que termina el informe de ponencia.

Publicación registros de votación
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Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

En consideración del informe de ponencia, 
anuncio que va a cerrarse, queda cerrado, ¿cómo 
vota la plenaria el informe de ponencia?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Ha sido…
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Articulado, señor Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Están pidiendo votación nominal señor 

Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Ya habíamos cerrado el registro señor Secretario, 

articulado señor Secretario, abra el registro para 
votar el informe con el que termina la ponencia.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar el informe de 
ponencia de este proyecto de acto legislativo, donde 
se solicita dar segundo debate en primera vuelta, 
¿cómo vota el Ponente?

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Ardila vota SÍ e invita a votar de manera positiva.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Tenemos un error en la votación del sistema, por 

favor corregirlo, es el informe con el que termina la 
ponencia.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Por favor, cabina, corregimos el título de la 
votación, entonces señor Presidente, con su venia 
para suspender la votación, a fin de que se corrija el 
error en el título que aparece en pantalla.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Se suspende la votación, por favor corregirlo.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se suspende la votación, cabina por favor 

revisamos el título, estamos votando el informe de 
ponencia del Proyecto Acto Legislativo 001 de 2023 
Cámara.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Señor Secretario, abra el registro para votar el 
informe con el que termina la ponencia.

44. MIRANDA PENA LUVI KATHERINE No 
45. MDNDRAGON GARZON ALFREDO No 
46. MONSAL VE Al VAREZ ANA ROGELIA Sí 
47. Nl�O MENDOZA FERNANDO DAVID SI 
48. NUNEZ RAMOSJHON FREDY No 
49. OCAMPO GIRALDO JORGE ALEJANDRO No 
so. OSORIO AGUIAR CARLOS EDWARD Sí 
51. OSORIO MARIN SANTIAGO No 
52. PALACIOS MOSQUERA JHOANY CARLOS ALBERTO No 
53. PARRADO DURAN GABRIEL ERNESTO No 
54. PEDRAZA SANDOVALJENNIFER DALLEY No 
SS. PERDOMO ANDRADE FLORA No 
56. PERDOMO GUTIERREZ MARY ANNE ANDREA No 
57. PERE2 ROJAS JOHN EDGAR Sí 
58. QUINTERO AMAYA DIOGENES No 
S9. RACERO MAYORCA DAVID RICARDO No 
60. RAMIREZ BOSCAN CARMEN FELISA No 
61. RINCON GUTIERREZ HAIVER No 
62. RINCON TRUJILLO LEYLA MARLENY No 
63. ROBAYO BECHARA SARA Y ELENA No 
64. RODRIGUEZ PINZON CIRO ANTONIO Sí 
65. RODRIGUEZ VALENCIA GLORIA LILIANA No 
66. ROZO ANIS GERMAN ROGELIO No 
67. RUEDA CABALLERO ALVARO LEONEL No 
68. SALAMANCA TORRES JAIME RAUL No 
69. SALAZAR LOPEZJOSE ELIECER No 
70. SALAZAR RIVERA JUAN PABLO No 
71. SANCHEZ ARANGO OUVALIER No 
72. SANCHEZ MONTES DE OCA ASTRIO No 
73. SANCHEZ REYES JAVIER ALEXANDER Sí 
74. SARMIENTO HIDALGO EDUARD GIOVANNY No 
75. SUAREZ VACCA PEDRO JOSE No 
76. TORO RAMIREZ DAVID ALEJANDRO No 
77. TORRES ROMERO OOLCEY OSCAR No 
78. TRIANA QUINTERO JULIO CESAR Sí 
79. URIBE MUNOZ ALIRIO No 
80. VARGAS SOLER JUAN CARLOS No 
81. VElASQUEZ NIETO OLGA LUCIA No 
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REGISTRO MANUAL 
PROYECTO DE ACTO LEGISLATIVO 001 DE 2023 CAMARA 
TEMA A VOTAR: PROPOSICION DE APAZAMIENTO 
SESION PLENARIA: OCTUBRE 04 DEL 2023 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 
19 

APELLIDOS Y NOMBRES 
ALJURE MARTINEZ WILLIAM FERNEY 
ARDILA ESPINOSA CARLOS ADOLFO 
ARGOTE CALDERON ETNA TAMARA 
AVILA MORALES CAMILO ESTEBAN 
BARRAZA ARRAUT JEZMI LIZETH 
CAICEDO ANGULO CRISTOBAL 
CARDONA LEON JOSE OCTAVIO 
CARRASQUILLA TORRES SILVIO JOSE 
CHAPARRO CHAPARRO HECTOR DAVID 
CUELLO BAUTE APE ALFREDO 
GUIDA PONCE HERNANDO 
JAY PANG DIAZ ELIZABETH 
MONTANO ARIZALA GERSON LISIMACO 
MOSQUERA TORRES JAMES HERMENEGILDO 
PALENCIA VEGA LEONOR MARIA 
PATINO AMARILES DIEGO 
ROBA YO BECHARA SARAY ELENA 
TEJADA ECHEVERRI JOSE ALBERTO 
VELASCO BURBANO ERICK ADRIAN 
TOTAL 

Proyecto: Sandra Gutierref:::(}.. 
Reviso: lngrid Nieto 

SI NO 
X 
X 
X 

X 
X 

X 
X 
X 

X 
X 
X 
X 
X 
X 
X 

X 
X 

2 15 
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Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Debemos concentrarnos, se abre el registro 
para votar el informe de ponencia, ¿cómo vota el 
Ponente?

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Ardila vota SÍ e invita a votar de manera positiva.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Carlos Ardila Ponente, vota SÍ;
Erick Velasco, vota SÍ; 
Támara Argote vota…, ¿cómo vota doctora 

Támara? Honorables Representantes está abierto el 
registro, Jezmi Lizeth Barraza vota SÍ.

Auxiliares de recinto informarles a los 
Representantes que estamos votando informe de 
ponencia.

Representante Astrid Sánchez está abierto el 
registro, Elizabeth Jay Pang, vota SÍ; Representante 
José Eliécer Salazar está abierto el registro; Diógenes 
Quintero, vota SÍ; Representante Karen Manrique 
está abierto el registro; Alejandro Ocampo, vota 
SÍ; Representante Olga Beatriz González, está 
abierto el registro; Hernando Guida Ponce, vota 
SÍ; está abierto el registro Representante Carreño; 
Representante Juvinao está abierto el registro; 
James Mosquera, vota SÍ; Representante Octavio 

Cardona está abierto el registro; Representante 
Alexánder Guarín está abierto el registro, puede 
votar; Representante Escobar puede votar también 
que está abierto; Camilo Ávila, vota SÍ; Piedad 
Correal, vota SÍ; Representante Milene Jarava 
está abierto el registro; Representante Álvaro 
Londoño está abierto el registro, ¡ah, ya!, muy 
bien; Representante Alejandro García está abierto 
el registro, no ha votado, ¡ah, ya!, muy bien; 
Representante Daniel Restrepo está abierto el 
registro; Representante Jhoany Palacios está 
abierto el registro; ¿cómo vota el Representante 
Alirio Uribe?, ya votó; se retira el voto manual de 
la Representante Piedad Correal porque lo hizo 
de manera electrónica; se retira el voto manual 
del Representante Camilo Ávila porque lo hizo 
de manera electrónica; Representante Javier 
Alexánder Sánchez, está abierto el registro.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Señor Secretario, suspenda la votación, anuncie 
proyectos.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se suspende la votación y se anuncian los 
siguientes proyectos:

Se anuncian los siguientes proyectos para la 
sesión plenaria que se anunciará por Secretaría donde 
se debatan proyectos de ley y actos legislativos.
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Proyectos para segundo debate
Proyecto de Acto Legislativo 001 de 2023 

Cámara, acumulado con el Proyecto de Acto 
Legislativo 035 de 2023, entonces vamos 
nuevamente a hacer los anuncios.

Se anuncian los siguientes proyectos para la 
sesión plenaria del día lunes, próximo lunes 9 de 

octubre a la una de la tarde, lunes 9 de octubre a la 
una de la tarde, sesión plenaria donde se debaten los 
proyectos de en segundo debate:

Proyecto de acto legislativo 001 de 2023, 
Cámara, acumulado con el Proyecto de Acto 
Legislativo 035 de 2023 Cámara.

Proyecto de Ley 339 de 2023 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de Ley 340 de 2023 
Cámara, y el Proyecto de Ley 341 de 2023 
Cámara, y el Proyecto de Ley 344 de 2023 
Cámara.

Proyecto de Acto Legislativo 033 de 2023 
Cámara.

Proyecto de Acto Legislativo 024 de 2023 
Cámara.

Proyecto de Ley 129 de 2022 Cámara.
Han sido anunciados, señor Presidente, los 

proyectos.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Agradeciéndole a todos los presentes, a los 

compañeros que se quedaron hasta este momento, 
a los funcionarios de la Cámara de Representantes. 
Señor Subsecretario, se levanta la sesión y se cita 
para el día lunes a la una de la tarde.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, siendo las 12:07 del mediodía, se 
levanta la sesión de hoy y se convoca para el próximo 
lunes a la una de la tarde.
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PROPOSICIONES 
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CONSTANCIAS

El Presidente,
ANDRÉS DAVID CALLE AGUAS.

El Primer Vicepresidente,
FERNANDO DAVID NIÑO MENDOZA.

El Segundo Vicepresidente,
JUAN FERNANDO ESPINAL RAMÍREZ.

El Secretario General,
JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA.

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ.
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